
Уменьшение 
облагаемой 
заразы
Бизнес просит льгот 
на тестирование 
работников

Растущие затраты на выпол-
нение рекомендаций властей 
по борьбе с COVID-19 все боль-
ше волнуют бизнес. Крупнейшие 
производители продуктов и това-
ров повседневного спроса хотят 
получить разрешение вычитать 
из доходов траты на тестирова-
ние работников на коронавирус, 
что крупному предприятию обхо-
дится в сумму до 5 млн руб. в ме-
сяц. А Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) просит Роспотребнад-
зор ограничить стоимость тестов 
в аккредитованных лабораториях 
из-за роста цен.

Вопросы о расходах на проведе-
ние тестирования работников на 
COVID-19 исполнительный дирек-
тор ассоциации «Русбренд» (включа-
ет Procter & Gamble, Nestle, Unilever, 
Coca-Cola, PepsiCo и пр.) Алексей По-
повичев направил главе Минфи-
на Антону Силуанову и руководите-
лю Федеральной налоговой службы 
(ФНС) Даниилу Егорову. Копия пись-
ма есть у „Ъ“. Как отмечается в обра-
щении, только в Москве, согласно 
указу мэра Сергея Собянина, с 12 по 
31 мая работодатели должны были 
провести тестирование на COVID-19 
не менее 10% работников, с 1 июня 
тестирование требуется проводить 
каждые 15 дней.

При этом поправки к Налогово-
му кодексу от 22 апреля позволяют 
вычитать расходы на приобретение 
медицинских изделий, средств за-
щиты, дезинфекцию помещений 
для борьбы с COVID-19 из суммы до-
ходов перед уплатой налогов. «Рус-
бренд» просит уточнить, может ли 
бизнес вычитать из суммы доходов 
и расходы на тестирование работ-
ников на коронавирус, а если нет 
— инициировать внесение допол-
нительных изменений в Налого-
вый кодекс.

По словам источника „Ъ“ в ком-
пании — крупном производителе 
продуктов, разовое тестирование 
10% работников на заводе в Москве 
обходится примерно в 1,7 млн руб. 
В месяц затраты крупных предпри-
ятий могут составить до 5 млн руб. 
Аналогичные траты торговых сетей 
могут быть выше в три-пять раз, до-
бавляет собеседник „Ъ“. В Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
(АКОРТ, включает X5 Retail Group, 
«Магнит», Auchan, «Ленту») цифру 
расходов именно на тесты не пре-
доставили, отметив, что общие рас-
ходы сетей на санитарно-гигиени-
ческие меры — 5 млрд руб. в месяц.

По словам Алексея Поповиче-
ва, крупные компании организо-
вывают тестирование сотрудников 
на COVID-19 с помощью сторонних 
профильных учреждений, прежде 
всего исходя из соображения без-
опасности.

деловые новости — с7

Приключения электроники
Запрет импорта в госзаказе пока ограничат одной отраслью

Инициативы по расширению протекцио-
низма в госзаказе, набравшие популяр-
ность на фоне «коронавирусного» спада 
в экономике, пока свелись к точечной 
поддержке импортозамещения лишь 
в электронной промышленности. Проект 
об ограничениях допуска иностранных 
компаний на рынок электроники подго-
товлен Минпромторгом — и продолжа-
ет логику правительственного плана 
восстановления экономики. Документ 
предполагает окончательное закрепле-
ние приоритета российской электроники 
в госзаказе лишь к 2023 году — вероятно, 
правительство рассчитывает, что к тому 
времени появится возможность оценить 
эффект принятых мер, кроме того, огра-
ничения на инвестимпорт могут снизить 
темпы инвестиций. Собеседники „Ъ“ 
в Белом доме отмечают, что расшире-
ния номенклатуры «запретов на импорт» 
в ближайшее время не планируется.

„Ъ“ ознакомился с проектом Минпромтор-
га, финализирующим новую попытку про-
мышленного лобби поддержать российское 
производство за счет расширенного госзака-
за. Работа промышленного блока правитель-
ства в этом направлении включала в себя па-
кеты поправок к законам о закупках государ-
ства (ФЗ-44) и госкомпаний (ФЗ-223) — о вве-
дении обязательной доли закупок у россий-
ских поставщиков в зависимости от отрасли. 
При этом, как и предполагал „Ъ“, де-факто 
правительство Михаила Мишустина, исходя 
из потребностей экономики и возможностей 
местных предприятий, намерено ограни-
чить применение инструмента фактически 
одной отраслью — электронной промышлен-
ностью, что источники „Ъ“ объясняют нако-
пленным ею потенциалом (см. „Ъ“ от 5 июня).

Подготовленный Минпромторгом про-
ект поправок к постановлению правитель-
ства о стимулировании производства ради-
оэлектронной продукции расширяет пере-
чень российских производителей, попада-
ющих под преференции при закупках госу-
дарства по ФЗ-44. Документ направлен на со-
гласование в Минфин, Минэкономики, ФАС 
и Федеральное казначейство — в ведомствах 
„Ъ“ подтвердили получение проекта. В Мин-
экономики на запрос о позиции по проекту 
отметили, что практика введения запретов 
не вызывает сложности при обеспечении 
госнужд и не устраняет конкуренцию на тор-
гах, но стимулирует инвестиции в локализа-
цию производств в РФ. Позиции остальных 
ведомств пока не готовы.

По проекту, с которым ознакомился „Ъ“, ог-
раничения и запреты закупок иностранной 
электронной продукции предполагается вво-
дить по перечню Минпромторга — в нем сей-
час семь позиций в соответствии с Общерос-
сийским классификатором продукции по ви-
дам экономической деятельности (ОКПД2), в 
том числе компьютерное, электронное и оп-
тическое оборудование, бытовые электро-
приборы и осветительные приборы. В Мин-
промторге отмечают, что российские произ-
водители в зависимости от конкретной отра-
сли готовы обеспечить до 100% потребности 

госзаказчиков. «Для отраслей, где производ-
ство недостаточно налажено для обеспече-
ния полного покрытия спроса, будет дейст-
вовать правило „второй лишний“, допуска-
ющее участие иностранного оборудования 
при отсутствии отечественного. Перечень та-
ких отраслей будет оперативно регулировать-
ся Минпромторгом»,— добавили в ведомстве.

В действующей редакции для продукции, 
попадающей под ограничения, применяет-
ся более гибкая альтернатива «второго лиш-
него» — «третий лишний». Механизм предус-
матривает отказ от заявки иностранного по-
ставщика при наличии как минимум двух 
российских, соответствующих требовани-
ям ФЗ-44. «Мы, по сути, переходим к более 
жесткому регулированию в виде запретов 
на приобретение иностранных аналогов. Та-
ким образом, мы последовательно идем по 
пути поддержки российского производите-
ля — как в области радиоэлектроники, так и 
в других отраслях промышленности»,— по-
яснили „Ъ“ в аппарате промышленного ви-
це-премьера Юрия Борисова.

Всего на такие закупки, по данным мони-
торинга закупок Минфина, в 2019 году при-
шлось 260 млрд руб. из 8,3 трлн руб. годово-
го госзаказа. Актуальная версия плана восста-
новления национальной экономики пред-

полагает, что поддержка импортозамеще-
ния будет расширена в ближайшие два года 
до 1 трлн руб. вместо предусмотренных ра-
нее 0,7 трлн руб.— де-факто, несмотря на мас-
штабные поправки к ФЗ-44 и ФЗ-223 о праве 
правительства вводить отраслевые квоты на 
закупки импорта, пока речь идет об одной от-
расли и совокупном дополнительном объеме 
закупок ее продукции не более чем в 2% госза-
каза. Это можно считать точечными мерами 
поддержки — как поясняют „Ъ“ источники в 
Белом доме, протекционистские идеи долж-
ны способствовать именно развитию рынка 
электроники и радиоэлектроники, дальней-
ших планов по расширению номенклатуры 
запретов пока нет. 

Расширение протекционистских иници-
атив, вероятно, будет прямо зависеть от ре-
зультатов, которые сможет продемонстри-
ровать Минпромторг в насыщении госсек-
тора отечественной электроникой. При этом 
и окончательную фиксацию приоритета по-
ставок российской электронной продукции 
проект относит на 2023 год: в случае возник-
новения проблем с реализацией «электрон-
ного» протекционизма они легко могут быть 
пересмотрены или отложены. При этом не-
маловажно и то, что резкое расширение ог-
раничений неизбежно будет сокращать объ-

емы инвестиционного импорта и, видимо, 
ограничивать темпы инвестиций, что в пост-
кризисном восстановлении было бы отдель-
ной проблемой.

Отметим, что в Белом доме обсуждают не 
только бюджетную поддержку развития ра-
диоэлектронной промышленности. Послед-
няя инициатива Минпромторга, например, 
предполагает поправки к распоряжению пра-
вительства о стимулировании со стороны го-
сударства экспорта такой российской про-
дукции (письмо направлено в Белый дом 8 
июня), включая поддержку со стороны Рос-
сийского экспортного центра. В Минэконо-
мики „Ъ“ сообщили, что сами были инициа-
торами проектируемых поправок. Позицию 
по этому вопросу заместитель главы Минпро-
мторга Василий Осьмаков озвучил вчера на 
дискуссии в Совете федерации, указав на не-
обходимость сонаправленных действий по 
поддержке импортозамещения и экспортно-
го потенциала нацпроизводителей. «Зачастую 
наши производители, предприятия продол-
жат до последнего бороться за госзаказ, чем 
выходить на внешние рынки. С точки зрения 
удельного экспорта в ВВП на 60–70-м местах в 
мире»,— отметил господин Осьмаков.

Диана Галиева, Олег Сапожков, 
Дмитрий Бутрин

Шельф здесь неуместен
Минприроды не отдает управление 
новыми проектами структуре ВЭБа

Как выяснил „Ъ“, Минприроды высту-
пает против идеи Минвостокразвития 
создать оператора новых шельфовых 
проектов, который бы координировал 
доступ к ним частных компаний. Таким 
оператором министерство предлага-
ет сделать структуру ВЭБ.РФ — Фонд 
развития Дальнего Востока и Арктики. 
Это уже вторая попытка Минвостокраз-
вития и курирующего вице-премье-
ра Юрия Трутнева получить полномо-
чия по координации новых шельфовых 
проектов, предыдущая — с созданием 
госкорпорации «Росшельф» — закончи-
лась ничем.

Минприроды не согласно с предложени-
ем Минвостокразвития о наделении входя-
щего в ВЭБ.РФ АО «Фонд развития Дальнего 
Востока и Арктики» (ФРДВ) функциями опе-
ратора шельфовых проектов. Соответствую-
щее письмо замглавы Минприроды, глава 
Роснедр Евгений Киселев направил замгла-
вы Минвостокразвития Александру Крути-
кову в конце мая (копия есть у „Ъ“).

Поводом стало обращение руководите-
ля Минвостокразвития Александра Козло-
ва к вице-премьеру Юрию Трутневу в конце 
апреля. В нем было предложено наделить 
ФРДВ полномочиями по переговорам с ин-
весторами для создания консорциумов по 
проектам на шельфе, «организации и про-
ведению электронных аукционов в случае 

отказа инвесторов от формирования кон-
сорциума». Кроме того, за ФРДВ предлага-
лось закрепить подготовку проектов ре-
шений правительства о предоставлении в 
пользование шельфовых участков, а также 
получение разовых платежей за такие пло-
щади (сейчас такие функции осуществляют 
Роснедра). 

По мнению Евгения Киселева, необходи-
мо сохранение существующей системы не-
дропользования. Господин Киселев отмеча-
ет, что если разовые платежи за участки бу-
дут переданы ФРДВ, это приведет к выпада-
ющим доходам и к «дестабилизации систе-
мы государственного финансирования от-
расли». «Государство как собственник недр и 
запасов полезных ископаемых, залегающих 
в недрах, является единственным субъек-
том, обладающим правом на взимание фи-
скальных платежей за пользование государ-
ственным имуществом»,— написал чинов-
ник. Он напоминает, что ФРДВ «и так финан-
сируется из бюджета РФ», и передача плате-
жей фонду «представляется излишней и не-
обоснованной».

Создание оператора шельфовых проек-
тов на базе ФРДВ — уже вторая попытка Мин-
востокразвития и Юрия Трутнева получить 
контроль над распределением новых шель-
фовых участков.
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Московский мусор  
перестал быть инвестицией
Власти Архангельской области отказываются 
от строительства полигона для отходов из столицы

Правительство Архангельской области 
исключило проект мусорного полигона 
возле железнодорожной станции Шиес 
из списка приоритетных инвестиционных 
проектов, заявив о «плановой работе» 
по его полному закрытию. В архангель-
ской тайге в течение 20 лет предполага-
лось ежегодно утилизировать по 500 тыс. 
тонн брикетированных отходов из Мо-
сквы, однако после не прекращавших-
ся с 2018 года протестных акций регио-
нальное правительство приостановило 
стройку, а в начале 2020 года суд по иску 
местного муниципалитета признал уже 
возведенные постройки незаконными 
и постановил их снести. Как выяснил „Ъ“, 
отказ от проекта может грозить региону 
недополучением средств на социально-
экономическое развитие в рамках дру-
гого соглашения со столичной мэрией. 
Впрочем, опрошенные „Ъ“ юристы, по-
литологи и активисты не считают, что ре-
шение облправительства ставит крест 
на строительстве полигона.

Власти Архангельской области исклю-
чили проект «Экотехнопарк „Шиес“» из ре-
естра приоритетных инвестиционных про-
ектов региона. Решение принято во втор-
ник в ходе заседания областного правитель-

ства. Также в одностороннем порядке рас-
торгнуто соглашение с застройщиком ООО 
«Технопарк» о сопровождении инвестици-
онного проекта.

Жители Архангельской области и Коми 
два года выступают против строительства 
мусорного полигона в Шиесе. Здесь москов-
ские власти по соглашению с Архангельской 
областью планировали ежегодно с 2020 года 
размещать по 500 тыс. тонн (из 8 млн тонн, 
образующихся в столице) бытовых отхо-
дов в течение 20 лет. С 2018 года в регионе 
проходят митинги противников проекта, в 
июне 2019 года строительство заморозили 
до подготовки необходимых документов. В 
начале 2020 года суд по иску местного муни-
ципалитета признал уже возведенные по-
стройки незаконными и постановил их сне-
сти. Затяжной конфликт вокруг строитель-
ства в Шиесе стал одной из причин, по мне-
нию экспертов, отставки прежнего губерна-
тора Архангельской области Игоря Орлова. 
В апреле врио губернатора Архангельской 
области Александр Цыбульский и врио гла-
вы Коми Владимир Уйба заявили, что не под-
держивают строительство полигона для мос-
ковского мусора в регионе.
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Министр экономического развития Архан-
гельской области Иван Кулявцев, обосновывая 
решение, сослался на письмо застройщика ООО 
«Технопарк», что строительные работы не ведут-
ся возле станции с июня 2019 года. По его словам, 
это «влечет за собой отсутствие актуальности со-
провождения инвестиционного проекта». Он так-
же заявил, что правительство Архангельской об-
ласти направило в адрес ООО «Технопарк» пись-
мо с предложением расторгнуть соглашение, од-
нако компания не ответила. «В этой связи по усло-
виям соглашения его действие расторгнуто реги-
ональным правительством в одностороннем по-
рядке»,— говорится на сайте областного кабмина.

«По поручению Александра Цыбульского пра-
вительство региона проводит плановую работу 
по закрытию проекта „Экотехнопарк «Шиес»“,— 
пояснил зампред правительства области Евгений 
Автушенко.— Решение о его исключении из рее-
стра приоритетных инвестиционных проектов 
Архангельской области стало очередным этапом 
этой работы». Господин Автушенко сообщил „Ъ“, 
что «техническая рекультивация на месте строи-
тельства должна завершиться до конца текущего 
года». «Мы рассчитываем, что инвестор свои обя-
зательства в этой части выполнит»,— сказал он.

„Ъ“ не удалось получить комментарий ООО 
«Технопарк». В московском департаменте ЖКХ не 
ответили на запрос „Ъ“, означает ли решение ар-
хангельских властей отказ от реализации проекта.

«Победой называть это рано,— заявил „Ъ“ ак-
тивист общественного движения „Поморье — 
не помойка“ Дмитрий Секушин.— Площадка на 
месте строительства не демонтирована, террито-
рия не рекультивирована, так что строительство 
может быть возобновлено в любой момент». Го-
сподин Секушин добавил, что активисты наме-
рены продолжать круглосуточный мониторинг 
на станции Шиес.

С точки зрения законодательства Архангель-
ской области исключение из реестра приори-
тетных проектов означает лишь прекращение 
различных мер поддержки со стороны регио-
нальных властей, обращает внимание руково-
дитель направления коммерческих споров фир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» Василий Мали-
нин. ООО «Технопарк» потеряло право претендо-

вать на налоговые льготы (существенное сниже-
ние налогов на прибыль и имущество организа-
ций), а также на особый (внеконкурсный) поря-
док предоставления новых земельных участков 
в аренду. «Действия Архангельской области дей-
ствительно весьма затруднят реализацию про-
екта „Экотехнопарка“, но отнюдь не ставят в его 
строительстве окончательную точку,— говорит 
Василий Малинин.— Более того, формально ни-
чего не мешает региональному правительству в 
будущем заключить новое соглашение о сопро-
вождении данного инвестиционного проекта и 
внести его обратно в реестр приоритетных».

Вице-президент Центра политических техно-
логий Ростислав Туровский считает, что врио гу-
бернатора Архангельской области Александру 
Цыбульскому «перед выборами крайне важно 
избавиться от непопулярной темы региональ-
ной повестки и за счет этого самому стать попу-
лярным, тем самым он порывает с негативным 
прошлым своего предшественника Орлова». По 
мнению Ростислава Туровского, «будут ли в реги-
оне новые подобные проекты или они „уйдут“ в 
другие субъекты федерации, решится уже после 
избрания Цыбульского».

Отметим, после того как столичные власти 
в 2018 году анонсировали проект по строитель-
ству полигона в Архангельской области, поя-
вились сообщения о соглашении между регио-
ном и Москвой, в рамках которого, как предпо-
лагалось, столица в ближайшие три года предо-
ставит Архангельской области 6 млрд руб. «в це-
лях социально-экономического развития реги-
она». «Это взаимодополняющие соглашения, и 
при расторжении одного вероятно и расторже-
ние другого»,— заявил „Ъ“ Евгений Автушенко.

«Заявлялось, что эти деньги и полигон не взаи-
мосвязаны и, даже если полигон не построят, воз-
вращать их не придется,— прокомментировал это 
заявление „Ъ“ зампред комитета Архангельского 
областного собрания депутатов по региональной 
политике и вопросам местного самоуправления 
Сергей Пивков.— Часть денег уже пришла на про-
екты по Ленскому району, где „Шиес“ находится. 
Часть денег должна была попасть в региональный 
бюджет на социальные нужды. Из своих источни-
ков знаю, что эти выплаты приостановлены».

Анна Васильева, Мария Литвинова, 
Андрей Винокуров

Московский мусор перестал 
быть инвестицией

Подстройка экономики Рос-
сии под эпидемические ус-
ловия активно шла уже в 
мае 2020 года, быстрому 
восстановлению ее меша-
ют как сохранение ограни-
чений экономической ак-
тивности, так и вторичные 
эффекты — сбои в логисти-
ке, неравномерность спада 
в разных отраслях, измене-
ние структуры потребле-
ния. Это основные выводы 
аналитиков Банка Рос-
сии в экономическом обзо-
ре за апрель-май. В целом 
они констатируют, что спад 
в России будет менее глу-
бок, чем в странах ОЭСР,— 
но восстановление, исходя 
из их логики, вряд ли будет 
быстрым.

Обзор Банка России «О чем 
говорят тренды» по апрель-
ско-майским данным пред-
сказуемо посвящен картине 
распространения в экономи-
ке влияния эпидемии, про-
цессу адаптации экономики к 
последствиям тройного шока 
(нефтяного, сокращения спро-
са из-за режима «самоизоля-
ции» и снижения доходов по-
требителей и сокращения 
предложения из-за ограни-
чений экономической актив-
ности). Это первая подробная 
общеэкономическая оценка 
процесса ЦБ («Обзор финансо-
вой стабильности» Банка Рос-
сии на прошлой неделе имел 
схожую тематику, но концент-
рировался в основном на фин-
секторе), причем из него оче-
видно, как значительно рас-
ширилось информационное 
поле. «Коронавирусный» кри-
зис стал первым крупным спа-
дом в экономике РФ, который 
можно анализировать столь 
детально и в разных аспектах 
(в том числе на данных част-
ных компаний) фактически в 
режиме реального времени: 
ни кризис 2008–2009 годов, 
ни переход ЦБ к режиму ин-
фляционного таргетирования 
в 2014 году на фоне девальва-
ции рубля и обвала нефтяных 
цен, ни тем более кризис 1998 
года так подробно анализиро-
вать было невозможно.

Общие выводы аналитиков 
ЦБ таковы: пик первичного эф-
фекта эпидемии и ограниче-
ний экономической активно-
сти пришелся на первую неде-
лю апреля 2020 года, призна-
ки адаптации к новым услови-

ям были видны в начале мая, 
в конце мая в преддверии сня-
тия части ограничений (за 
пределами Москвы и наибо-
лее пострадавших регионов 
РФ) были очевидны попытки 
экономики в целом ускоренно 
выйти из кризиса. В силу мень-
шей доли сервисного сектора 
и услуг в экономике РФ спад 
в ней будет в итоге ниже, чем 
в странах ОЭСР, как и всплеск 
безработицы — но вторичные 
эффекты от происходящего и 
сохранение части ограниче-
ний не дадут ей восстанавли-
ваться достаточно быстро.

Причины, по которым не 
следует ожидать V-образно-
го восстановления экономи-
ки РФ (сама по себе экономи-
ческая теория предполагает 
именно это — непосредствен-
ные потери от пандемии в эко-
номике невелики, масштаб по-
терь собственников и домохо-
зяйств не таков, чтобы вызвать 
крупную волну банкротств, 
причин для невосстановле-
ния спроса нет), ЦБ почти не 
обсуждает прямо — хотя они, 
по существу, перечисляются. В 
первую очередь, это обвал экс-
портных цен на нефть и дохо-
дов экономики от них, а так-

же то, что в Банке России назы-
вают «вторичными эффекта-
ми / факторами» — деловая ак-
тивность остается низкой, по-
скольку шоки спроса и пред-
ложения распространяются 
по производственным цепоч-
кам медленно. Наконец, адми-
нистративные ограничения 
на работу предприятий в мае 
сохранялись — при этом часть 
данных ЦБ говорит о том, что 
во второй половине мая 2020 
года активность в ряде секто-
ров, ориентирующихся в том 
числе на конечное потребле-
ние, значимо выросла — но 
будущие ограничения в рам-
ках сделки ОПЕК+ в сильно за-
вязанной на нефтегазодобы-
чу экономике будут ограничи-
вать и рост промпроизводства.

Неравномерность спада и 
восстановления демонстри-
руется ЦБ в том числе на при-
мере апрельских результатов 
в обработке: спад превысил 
8% в апреле к марту, и в нем 
1,33 п. п.— это спад в автопро-
ме, 1,3 п. п.— в производстве 
электроники, 0,7 п. п.— в ин-
дустрии стройматериалов, по 
0,6 п. п.— в металлообработке, 
нефтепереработке и металлур-
гии. ЦБ констатирует, что это 
определяет будущее сокраще-
ние инвестиций, поскольку 
более других сокращался вы-
пуск в инвестиционных отра-
слях, меньше — в отраслях ко-
нечного потребления.

Данные по безработице, 
увеличившейся в апреле на 
0,8 млн человек, в целом счита-

ются Банком России менее над-
ежными, чем ранее: косвен-
ные данные показывают в том 
числе рост скрытой безработи-
цы, а масштаб снижения фон-
да заработных плат (в эконо-
мике РФ механизм «подстрой-
ки» рынка под новые условия 
связан не столько с увольне-
ниями, сколько с сокращени-
ем переменной части оплаты 
труда) не так велик, как ожида-
лось. ЦБ не обсуждает вопросы 
абсорбции шока в «сером / те-
невом» секторе, между тем, ка-
жется, он вполне может стать 
одним из главных пострадав-
ших от коронавирусной панде-
мии и одновременно демпфе-
ром потерь в экономике.

Кроме того, ЦБ ставит пер-
спективы восстановления в 
зависимость от изменений 
структуры и предпочтений 
потребления после спада, от-
мечая признаки резкого вы-
нужденного роста нормы сбе-
режений на фоне закрытой 
в апреле и частично в мае не-
продовольственной розницы: 
в апреле прирост средств физ-
лиц в банках и наличных вне 
ЦБ составил 940 млрд руб. Из-
менения предпочтений домо-
хозяйств и на рынке кредита с 
июня во многом зависят от но-
вых привычек потребителей, 
приобретенных ими на ка-
рантине: они могут стать пос-
тоянно действующим струк-
турным фактором, хотя пока 
никто не берется сказать, на-
сколько он значим.

Дмитрий Бутрин

Наука приспособиться
ЦБ обнаружил адаптацию экономики к коронавирусу 
уже в мае

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова генди-
ректору ППК «Российский экологический 
оператор» (РЭО) Илье Гудкову с просьбой 
рекомендовать региональным операторам 
снизить тарифы за вывоз коммунальных от-
ходов, накопленных предприятиями в пе-
риод карантина. Регоператоры в ответ ука-
зывают на частые случаи несоответствия 
запросов компаний действительности и на-
поминают, что снижать тарифы для юриди-
ческих лиц возможно, лишь увеличивая их 
для граждан. Эксперты убеждены, что веро-
ятность манипуляций в этом сегменте вели-
ка и данных для принятия объективного ре-
шения нет.

В письме Бориса Титова Илье Гудкову от 5 
июня бизнес-омбудсмен сообщает о многочи-
сленных обращениях предпринимателей по 
поводу необходимости снижения платы за вы-
воз твердых коммунальных отходов (ТКО), нако-
пленных компаниями в период ограничений. 
Омбудсмен просит руководителя РЭО рекомен-
довать региональным операторам снизить нор-
матив накопления отходов, из которого рассчи-
тывается тариф за их вывоз, из-за уменьшения 
объема создаваемого бизнесом мусора и общего 
снижения платежеспособности.

Предлагается несколько вариантов сниже-
ния. Первый — пропорционально сокращению 
выручки (более чем на 30%) за март—апрель по 
сравнению с январем—февралем. Второй вари-
ант — снизить норматив на 50% для компаний, 
получивших господдержку в связи с эпидеми-
ей. Третий — пересчитать плату на основе фак-
тических данных компаний о накоплении ТКО. 
Также предлагается предоставить отсрочку пла-
тежей тем, кто обратился с такой просьбой к ре-
гоператорам.

Председатель совета директоров ГК «Чистый 
город» (регоператор в Астраханской и Ростов-
ской областях, Краснодарском крае, Калмыкии 
и Адыгее) Полина Вергун рассказывает, что с 
апреля в массовом порядке (40% всех клиентов) 
получает заявления на перерасчет за услуги по 
вывозу отходов. «В отношении юрлиц, которые 
заблаговременно направляли уведомления о 
приостановке деятельности, проводились про-
верки на предмет соответствия этой информа-

ции действительности и неоднократно выявля-
лись случаи, когда предприятия продолжали ра-
боту. Есть представители бизнеса, которые обра-
тились за перерасчетом только спустя два меся-
ца. В этом случае провести проверки достаточно 
сложно, и число злоупотреблений может быть 
намного больше»,— отмечает она.

В ГК «ЭкоЛайн» (регоператор в Московской об-
ласти, также вывозит ТКО в Москве) отмечают, 
что коммерческие клиенты могут оплачивать вы-
воз исходя из фактического образования отходов 
при наличии собственного оборудованного ме-
ста их накопления. «ГК „ЭкоЛайн“ идет навстречу 
таким потребителям: мы корректируем графики 
и периодичность вывоза либо вообще приоста-
навливаем оказание услуги и действия договора 
с обязательной корректировкой начислений»,— 
поясняют там, добавляя, что при подтвержден-
ном форс-мажоре начисления прекращаются с 
даты обращения независимо от наличия обосо-
бленного места. Регоператоры при этом напоми-
нают о росте образования ТКО у домохозяйств на 
15–30%, а также о том, что они, хотя и ограничены 
тарифным регулированием, тоже являются ком-
мерческими организациями. Так что снижение 
тарифов для компаний может состояться лишь 
при условии их роста для граждан.

Аргументация у РЭО схожа: там считают, что 
перекладывать проблемы бизнеса на граждан 
было бы нелогично. «Если государство пойдет 
на то, чтобы какую-то часть расходов региональ-
ных операторов покрыть из бюджета и за этот 
счет снизить тарифы для бизнеса,— такую меру 
можно рассмотреть, но было бы логичнее ока-
зать поддержку бизнесу напрямую»,— поясни-
ли там свою позицию.

Отметим, что в июньском экономическом мо-
ниторинге Института Гайдара и РАНХиГС отме-
чается, что отсутствие прозрачной статистики 
не позволяет оценить динамику реальных из-
держек операторов. «Некоторую информацию 
об этом могло бы дать понимание того, как из-
менился общий объем вывозимых ТКО. Однако 
оперативная официальная статистика по дан-
ной тематике отсутствует. Издержки операто-
ра прямо влияют на расчет тарифа. В этой ситуа-
ции возникает риск недобросовестного поведе-
ния»,— заключают аналитики.

Алексей Шаповалов, Анна Васильева

Бизнес просит скидку 
на отходы
Компании хотели бы  
заплатить за «карантинный» мусор поменьше

Правительство внесло в Госдуму про-
ект поправок к Налоговому  кодексу 
(НК), которые освобождают взносы 
на страхование ответственности руко-
водителей от налога на доходы физ-
лиц. Льгота должна стимулировать 
развитие этого сегмента страхова-
ния в России, однако она не сможет 
компенсировать роста ставок по нему 
в условиях пандемии. По оценкам экс-
пертов, в большинстве случаев стра-
ховщики сейчас повышают цену по-
лиса на 15–30%, если же речь идет 
о страховании участников финансо-
вого рынка — управленцев банков, 
фондов, самих страховых компаний, 
то рост может составить и 250–300%.

Поправки к статье 213 НК исключают 
из налоговой базы по НДФЛ суммы стра-
ховых взносов, которые компании вно-
сят на страхование своих управленцев 
(directors and officers liability insurance, 
D&O). Как поясняет генеральный дирек-
тор страхового брокера «РТ Страхование» 
Николай Галушин, сейчас решение о стра-
ховании принимается коллегиально (на-
пример, советом директоров), в рамках 
требований регулирования иностранных 
государств (например, при выходе рос-
сийской компании на международную 

фондовую площадку) или же в силу кон-
трактов (например, в случае работы ино-
странного гражданина в совете директо-
ров российской компании). Расходы по 
страхованию в части НДФЛ при этом от-
носятся на самого управленца.

Отчетность ЦБ не позволяет выделять 
договоры D&O в отдельный сегмент — по 
оценке эксперта, сборы по нему оцени-
ваются в несколько десятков миллионов 
долларов в год. «Выплаты есть, они рас-
тут, но данные о них не раскрываются»,— 
поясняет он.

Учитывая особенность действия до-
говоров D&O (покрытие не распростра-
няется на умышленные действия руко-
водителей компании или в случае возбу-
ждения уголовного дела), в российской 
практике основной риск — это предъяв-
ление претензии самому юридическому 
лицу, а не конкретному члену его сове-
та директоров. «То есть тем более нело-
гичным выглядит существующий поря-
док, при котором часть расходов по стра-
ховой премии относилась на материаль-
ную выгоду физического лица — члена 
коллегиального органа управления с не-
обходимостью включать эту сумму в его 
совокупный годовой доход»,— говорит 
Николай Галушин.

Налоговое послабление на страховом 
рынке восприняли позитивно. По мне-
нию его участников, поправка придаст 
дополнительный стимул развитию сег-
мента. Впрочем, он никак не перекроет 
роста ставок по D&O, который случился 
на фоне пандемии. Как говорит первый 
заместитель гендиректора Marsh в Рос-
сии Владимир Крючков, в этом году си-
туация с продлением полисов D&O до-
вольно непредсказуема — все зависит 
от конкретного страхователя. «В любом 
случае при возобновлении договоров 
мы наблюдаем рост цен от 15% до 30%»,— 
пояснил он „Ъ“. При этом ценообразо-
вание во многом зависит от сегмента, в 
котором работает компания. «Одним из 
исключений являются российские фи-
нансовые институты (банки, страховые 
компании, фонды), которые, безуслов-
но, почувствовали негативный эффект от 
кризиса и уже столкнулись с ростом пре-
мии на 250–300%,— рассказал „Ъ“ Влади-
мир Крючков.— До конца года мы ожи-
даем волну убытков по D&O, связанных 
с коллективными исками и массовыми 
банкротствами компаний, да и финансо-
вая стабильность компаний нормализу-
ется полностью нескоро».

Татьяна Гришина

Директорскому полису дадут льготу
Но экономия на налоге при D&O не компенсирует роста ставок

Новые привычки  
потребителей, воз-
никшие под  влиянием 
самоизоляционной 
кампании,  имеют 
шанс закрепиться 
в экономическом  
поведении 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Заслуженный  
арестант России
Михаил Ефремов вернулся из суда домой

В среду Тверской райсуд 
 Москвы отправил под домаш
ний арест до 9 августа зас
луженного артиста России 
Михаила Ефремова, совер
шившего накануне в центре 
столицы ДТП в пьяном виде, 
жертвой кото рого стал курьер 
компании «Деликатеска.ру» 
57летний Сергей Захаров, 
возвращавшийся с работы 
домой. В суде актер признал 
свою вину, сказав, что «все 
это, конечно, чудовищно».

Перед началом заседания Та-
ганского суда журналисты успе-
ли спросить Михаила Ефремо-
ва, признает ли он свою вину, на 
что артист утвердительно кив-
нул головой. Войдя в зал, судья 
Альбина Тимакова зачитала Ми-
хаилу Ефремову его права и ста-
ла задавать вопросы, устанавли-
вая его личность. В этот момент 
артист неожиданно сказал: «Мы 
уже договорились со Следствен-
ным комитетом, что я не буду 
возражать против домашнего 
ареста». Развить эту тему госпо-
дину Ефремову не дала его ад-
вокат, жестами показавшая, что 
ему лучше замолчать.

Затем, отвечая на вопросы 
судьи, господин Ефремов сооб-
щил, что он работает артистом в 
разных спектаклях, а еще и под-
рабатывает режиссером, что у 
него трое несовершеннолетних 
детей и внучка.

Следователь УМВД по Цент-
ральному округу Москвы, хода-
тайствуя о домашнем аресте го-
сподина Ефремова, сообщил, 
что вначале ему инкримини-
ровали более легкое преступ-
ление, но после смерти постра-
давшего в ДТП «обстоятельства 
изменились». Выяснилось, что 
Михаил Ефремов проживает в 
Казарменном переулке, а не в 
Плотниковом, указанном в под-
писке о невыезде, что следова-
тель счел нарушением этого обя-
зательства. В результате опера-
тивно-разыскных мероприятий 
подозреваемый был найден. До-
машний арест, по версии следст-
вия, которую поддержала про-
курор, оградит Михаила Ефре-
мова от побега и других наруше-
ний. Тем более что тут же выяс-
нилось, что за несколько послед-
них лет господин Ефремов с де-
сяток раз нарушал ПДД.

Судья Тимакова поинтересова-
лась у Михаила Ефремова, как тот 
относится к данной мере пресече-

ния и, получив утвердительный 
кивок, задала тот же вопрос его 
адвокату. Защитник ответила, что 
не может выступать против воли 
клиента, хотя, по ее мнению, за-
служенный артист и лауреат Гос-
премии может находиться во вре-
мя следствия и под подпиской.

Местом домашнего ареста го-
сподина Ефремова определена 
квартира в доме 4/5 в Плотнико-
вом переулке, это бывший доход-
ный дом Бройдо. Артисту без раз-
решения следователя запрещено 
покидать жилье, а пользоваться 
интернетом и средствами связи 
он сможет только в экстренных 
случаях. Надзирать за ним пору-
чено сотрудникам УФСИН.

В УМВД Михаила Ефремова 
вызвали к 11 утра, но артист на 
следственные действия не при-
был. К нему домой несколько 
раз вызывали скорые, однако в 
госпитализации господину Еф-
ремову они отказали. В итоге его 
доставили к следователю приво-
дом. Допросив Михаила Ефремо-
ва в присутствии его адвокатов, 
следователь предъявил артисту 
обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного 

ч. 4 ст. 264 УК РФ (нарушение пра-
вил дорожного движения, совер-
шенное в состоянии алкогольно-
го опьянения и повлекшее по не-
осторожности смерть человека).

Накануне поздно вечером в 
центре столицы, напротив зда-
ния МИДа, Михаил Ефремов не 
справился с управлением Jeep 
Grand Cherokee — внедорож-
ник вылетел на встречную поло-
су, где врезался в фургон «Лада», 
за рулем которого находился ку-
рьер компании «Деликатеска.ру» 
Сергей Захаров, ехавший домой. 
Господин Захаров, получивший 
множественные переломы, в тя-
желом состоянии был доставлен 
в больницу, где, несмотря на про-
веденную операцию, утром скон-
чался. Господин Ефремов практи-
чески не пострадал. Экспертиза 
показала, что он находился в со-
стоянии сильного опьянения: в 
крови у него нашли 1,05 мг/л ал-
коголя, что соответствует 2,1 про-
милле. Кроме того, анализы по-
казали, что ранее он употреблял 
кокаин и коноплю.

Артист по совету своих адво-
катов признал вину, пообещав 
оказать помощь семье погибше-
го экспедитора, которая прожи-
вает в Рязанской области. В ито-
ге в СУ УМВД решили, что, не-
смотря на тяжесть обвинения 
(артисту грозит до 12 лет лише-

ния свободы), для господина Еф-
ремова будет достаточно и такой 
мягкой меры пресечения, как 
домашний арест. В суд сотрудни-
ки конвойного полка ГУ МВД до-
ставили Михаила Ефремова в на-
ручниках, которые с него сняли, 
поместив в клетку для подсуди-
мых. За решеткой в маске и пер-
чатках (обязательный атрибут 
для всех посетителей столичных 
судов, которые только во втор-
ник возобновили свою работу 
после продолжавшегося с мар-
та карантина) артист пробыл не-
долго, всего пару часов.

Адвокаты, не участвующие 
в этом процессе, но представ-
лявшие обвиняемых по делам 
о ДТП, полагают, что по итогам 
расследования у господина Еф-
ремова есть большие шансы до-
биться того, чтобы при согласии 
потерпевшей стороны его суди-
ли в особом порядке. С учетом 
звания, положительных харак-
теристик и как лицо, впервые 
подвергающееся уголовному 
преследованию, он вполне мо-
жет получить срок ниже низше-
го предела и уже через два-три го-
да по УДО вернуться домой. При 
этом точно он не будет допущен 
к управлению транспортом и че-
рез несколько лет после отсидки.

Владислав Трифонов,  
Николай Сергеев

Жертв репрессий оставили  
в общей очереди
Правительственная комиссия одобрила 
раскритикованный законопроект Минстроя

Как стало известно „Ъ“, правительст
венная комиссия по законопроектной 
 деятельности одобрила разработанный 
Минстроем механизм выделения жи
лья жертвам советских репрессий. Ра
нее, на этапе общественного обсуждения, 
этот документ получил 130 отрицатель
ных отзывов и ни одного положительного. 
По данным „Ъ“, законопроект критикова
ли и на заседании комиссии. Омбудсмен 
Татьяна Москалькова, представитель 
правительства РФ в Конституционном 
 суде (КС) Михаил Барщевский и сотруд
ники Института законодательства и пра
воведения указали, что если закон будет 
принят в таком виде, то жертвы репрес
сий просто не доживут до получения ком
пенсации.

Заседание правительственной комиссии 
прошло в понедельник. Среди прочих вопро-
сов там обсуждался представленный Минстро-
ем законопроект о порядке предоставления 
гражданам жилья взамен отнятого в годы со-
ветских репрессий. По данным „Ъ“, документ 
вызвал на заседании серьезные разногласия.

„Ъ“ неоднократно писал об этой пробле-
ме. Еще в 1991 году был принят закон, кото-
рый обязывал государство компенсировать 
ущерб жертвам репрессий, в частности вы-
делить бесплатное жилье в городе, где семьи 
проживали на момент ареста. Однако в 2005 
году Госдума передала регионам полномо-
чия устанавливать механизм такой компен-
сации. Самые жесткие требования выстави-
ла Москва: только для попадания в общую оче-
редь на социальное жилье от жертв репрессий 
требуется уже проживать в столице не менее 
десяти лет, одновременно быть малоимущи-
ми и не иметь жилья. В 2019 году этот порядок 
оспорили в КС дети репрессированных моск-
вичей Елизавета Михайлова, Евгения Шаше-
ва и Алиса Мейсснер (они родились в спецпо-
селениях или ссылках; „Ъ“ публиковал очер-
ки об истории каждой семьи). В декабре 2019 
года КС согласился, что такой механизм ком-
пенсаций нарушает права жертв репрессий. 
Судьи потребовали как можно скорее изме-
нить закон для «возможно более полного воз-
мещения» вреда. Разрабатывать поправки по-
ручили Минстрою.

Однако министерство сохранило норму, 
когда порядок компенсации устанавливают 
власти субъектов РФ. Фактически единствен-
ная правка — указание, что компенсация по-
ложена «независимо от срока проживания в 
соответствующей местности и (или) места жи-
тельства, имущественного положения и при-
знания нуждающимися в жилых помещени-
ях». Этот законопроект раскритиковали юри-
сты и правозащитники — они указали, что та-

кой вариант сохраняет «общую очередь» для 
жертв репрессий, лишая их шанса дожить до 
получения обещанной государством компен-
сации. На этапе общественного обсуждения 
проект получил 130 отрицательных отзывов и 
ни одного положительного, а президентский 
Совет по правам человека направил в Мин-
строй альтернативный законопроект. Но ми-
нистерство не стало учитывать эти замечания 
и направило в комиссию свой проект.

В понедельник часть членов комиссии 
резко раскритиковали документ Минстроя, 
выяснил „Ъ“ у нескольких участников засе-
дания. Законопроект не поддержали омбуд-
смен Татьяна Москалькова, представитель 
правительства в КС и Верховном суде Миха-
ил Барщевский, а также эксперты Институ-
та законодательства и сравнительного право-
ведения. По их мнению, в законе необходи-
мо указать, чтобы субъекты федерации пред-
усмотрели особый порядок предоставления 
жилья для жертв репрессий. Это может быть 
отдельная очередь только для этой катего-
рии граждан. Другой вариант — установить 
конкретный срок, к которому все пострадав-
шие от репрессий получат жилищную ком-
пенсацию. Причем этот срок должен учиты-
вать, что речь идет об очень пожилых людях. 
Тем не менее комиссия одобрила законопро-
ект Минстроя «с учетом поступивших замеча-
ний». Он передан на рассмотрение руководи-
телю комиссии вице-премьеру Дмитрию Гри-
горенко. В ближайшие дни он должен внести 
законопроект в правительство.

Юрист Григорий Вайпан, представляю-
щий интересы трех семей репрессирован-
ных, возмущен тем, что Минстрой проиг-
норировал массовую критику законопроек-
та на этапе общественного обсуждения. «Се-
рьезные, принципиальные замечания к за-
конопроекту, поступившие от самых раз-
ных структур, министерство попросту про-
игнорировало»,— сказал он. В беседе с „Ъ“ 
он указал, что ведомство не стало даже пу-
бликовать сводку поступивших предложе-
ний и комментарии разработчиков к ним. 
«Это нарушает приказ Министерства эконо-
мического развития о правилах проведения 
общественных обсуждений»,— подчеркнул 
господин Вайпан. Он уже направил обраще-
ние Дмитрию Григоренко, в котором напом-
нил, что при рассмотрении иска в КС прави-
тельство поддержало позицию репрессиро-
ванных. «Если законопроект Минстроя ут-
вердят, это будет означать отказ правительст-
ва от своей изначальной позиции, неиспол-
нение постановления Конституционного су-
да и демонстративное пренебрежение к жер-
твам репрессий»,— сказал он „Ъ“.

Александр Черных

Под бременем партии
Беспартийные губернаторы не спешат вступать  
в «Единую Россию»

«Единая Россия» поддержала выдви
жение от партии девяти глав  регионов 
на выборах в сентябре. Двух из них — 
беспартийных губернаторов Красно
дарского края Вениамина Кондратьева 
и Костромской области Сергея Ситни
кова — секретарю генсовета ЕР  Андрею 
Турчаку не удалось уговорить тут же 
вступить в партию. Они готовы принять 
решение после выборов. Определить
ся со способом выдвижения предстоит 
еще трем беспартийным врио.

Президиум генсовета «Единой России» 
поддержал 9 июня выдвижение девяти ру-
ководителей регионов на выборах 13 сентя-
бря. От партии будут баллотироваться врио 
губернаторов Архангельской области (Алек-
сандр Цыбульский), Севастополя (Миха-
ил Развозжаев), Еврейской автономной об-
ласти (Ростислав Гольдштейн), Калужской 
области (Владислав Шапша), губернаторы 
Брянской области (Александр Богомаз), Там-
бовской (Александр Никитин), Костромской 
(Сергей Ситников), Краснодарского края (Ве-
ниамин Кондратьев), а также глава Татарста-
на (Рустам Минниханов). Во всех этих регио-
нах, кроме Татарстана, самовыдвижение не 
допускается местными законами, поэтому 
выдвижение от партии власти было ожида-
емым. Все эти руководители являются чле-
нами партии, кроме господ Кондратьева и 
Ситникова. К ним секретарь генсовета Анд-
рей Турчак обратился с настойчивым пред-
ложением вступить в ЕР, но губернаторы не 
ответили сразу согласием. Вениамин Конд-
ратьев сказал, что вернется к этому вопро-
су после выборов в сентябре, так как не хо-
чет решать такой вопрос дистанционно. Сер-
гей Ситников также перенес свое решение 
на сентябрь. Он отметил, что если он станет 
членом партии, то не согласится возглавить 
региональное отделение, чтобы «не подси-
живать» нынешнего руководителя Алексея 
Анохина, с которым господин Ситников 
дружит много лет. Отметим, что за послед-
ний год 22 губернатора возглавили отделе-
ния партии в своих регионах.

Господин Кондратьев в октябре прошло-
го года оказался в центре скандала из-за пу-
бликации записи его разговора с первым за-
местителем губернатора Андреем Алексеен-
ко во время совещания в Армавире, в ходе 
которого господин Алексеенко заявил, что 
«“Единая Россия“ сдохла, ее не существует по 
сути». Позднее замгубернатора пояснил, что 
фраза вырвана из контекста, а на самом деле 
звучала так: «Оппозиция считает, что „Еди-
ная Россия“ сдохла, ее нет».

На выборах в 2015 году господин Кондра-
тьев получил 83,64% голосов избирателей. 
Сергей Ситников, губернатор Костромской 
области с 2012 года, на прошлых выборах 
в 2015 году также баллотировался от «Еди-
ной России», но после победы в партию не 
вступил. Тогда он набрал 65,62%. По данным 
ВЦИОМа на 31 мая, электоральный рейтинг 
ЕР по стране в целом составил 33,4%; в тече-
ние года он не поднимался выше 36%. Отме-
тим, что в Краснодаре на Единый день голо-
сования намечены выборы в городскую ду-
му, а в Костромской области — в думу Кост-
ромы и областной парламенты.

Господин Турчак отметил, что после выбо-
ров необходимо поставить точку в вопросе 
партийности господина Ситникова и госпо-
дина Кондратьева. В руководстве партии сло-
ва обоих губернаторов восприняли как согла-
сие: «Они сказали, что после кампании мы 
возвращаемся и решаем вопрос вступления 
в ряды партии»,— сказал „Ъ“ источник в ЕР.

В этом году прямые выборы глав пройдут 
в 18 регионах РФ. О партийной поддержке 
еще нескольких кандидатов в губернаторы 
будет объявлено на заседании президиума 
генсовета 16 июня, сказал Андрей Турчак. 
Источник в ЕР ранее пояснял „Ъ“, что в этом 
году все члены партии будут выдвигаться от 
«Единой России». Таким образом, от партии 
могут еще выдвинуться губернаторы Алек-
сандр Дрозденко (Ленинградская область), 
Иван Белозерцев (Пензенская область) и Ва-
силий Голубев (Ростовская область) — его 
выдвижение на второй срок во вторник под-
держал Владимир Путин.

Членами партии не являются временно 
исполняющие обязанности губернаторов 
Игорь Кобзев (Иркутская область), Влади-
мир Уйба (Коми) и Владимир Солодов (Кам-
чатка). В этом году парламенты этих регио-
нов приняли поправки, позволяющие им са-
мовыдвижение. Такую возможность получи-
ли также кандидаты в Чувашии и Пермском 
крае, но там врио связаны с другими партия-
ми (Олег Николаев входит в центральный со-
вет «Справедливой России», Дмитрий Махо-
нин возглавлял пермский партсписок «Ябло-
ка» на думских выборах 2016 года).

Практика самовыдвижения использова-
лась на губернаторских выборах в 2019 го-
ду — тогда шесть из 16 губернаторских кам-
паний прошли формально без участия ЕР. 
По итогам выборов 2019 года председатель 
партии Дмитрий Медведев подверг критике 
практику участия единороссов в выборах в 
качестве самовыдвиженцев.

Мария Макутина

Тест карантину не товарищ
В Москве пересматривают критерии самоизоляции  
для людей с выявленным иммунитетом

Как выяснил „Ъ“, после начала тести
рования москвичей на антитела депар
тамент здравоохранения Москвы был 
вынужден пересмотреть ряд критери
ев, по которым людям рекомендуют со
блюдать двухнедельную самоизоляцию. 
Так, с 15 мая опасным показателем но
сительства вируса считался уровень им
муноглобулина М (IgM) более единицы: 
людей с таким результатом рекомендо
валось отправлять на карантин. На пра
ктике выяснилось, что у уже перебо
левших людей этот показатель может 
оставаться выше единицы на фоне высо
кого показателя иммунитета (IgG). В та
ких случаях, отмечают ученые, иммуни
тет уже сформирован, и показатель IgM 
можно не учитывать.

Семья жителей района Проспект Вер-
надского, которые в конце апреля перебо-
лели COVID-19 и были выписаны в начале 
мая, сдали в июне тест на антитела к коро-
навирусной инфекции и спустя несколько 
дней узнали, что «снова оказались на двух-
недельном карантине». Напомним, о нача-
ле исследования популяционного иммуни-
тета (выявления числа переболевших мо-
сквичей со сформированным иммуните-
том к COVID-19) московские власти заяви-
ли 14 мая. Как ранее сообщал „Ъ“, клиниче-
ский комитет по борьбе с коронавирусной 
инфекцией при департаменте здравоохра-
нения Москвы сформулировал рекоменда-
ции по действиям поликлиник в зависимо-
сти от результатов тестирования. Так, по-
казатель иммуноглобулина М (IgM, свиде-
тельствует о носительстве вируса) больше 
единицы, по мнению членов комитета, го-
ворит о «стадии иммунологического отве-
та на вирус SARS-CoV-2». Таким пациентам 
рекомендуется «соблюдать самоизоляцию 
две недели, с учетом особенности процес-
са до трех недель». Если же показатель IgM 
меньше единицы, а показатель иммуногло-
булина G (IgG, показатель иммунитета к ви-
русу после перенесенной болезни) больше 
или равен 10, также рекомендовалась «са-
моизоляция на две недели, если нет инфор-
мации о ранее перенесенной новой коро-

навирусной инфекции». Позже в департа-
менте здравоохранения Москвы заявили, 
что для людей с высоким показателем IgG 
решение о двухнедельной самоизоляции 
является добровольным.

Однако как рассказала „Ъ“ получившая 
результаты теста женщина на условиях ано-
нимности, соблюдать карантин ей и членам 
ее семьи было рекомендовано не из-за высо-
кого показателя IgG (у четырех членов ее се-
мьи он составляет от 50 до 80), а из-за пока-
зателя носительства вируса IgM — он превы-
шал единицу, составляя от 1,24 до 1,7: «Нам 
позвонили и сказали, что мы попали в ба-
зу Роспотребнадзора автоматически из-за 
IgM и теперь должны опять самоизолиро-
ваться. Несмотря на то что мы переболели 
еще в апреле и с 9 по 12 мая все были выпи-
саны. Позвонивший нам врач из поликли-
ники объяснил, что такая ситуация сейчас у 
многих людей, сдавших тесты на антитела». 
В распоряжении „Ъ“ также есть запись не-
скольких разговоров пациентов с предста-
вителями той же поликлиники — им под-
тверждают, что они «попали в систему», из 
которой их «смогут убрать» только 16 июня. 
Один из дежурных администраторов поли-
клиники рассказал пациентам, что несколь-
ко дней назад «спустили указание о том, что 
на самоизоляцию теперь будут отправлять 
только с показателем IgM больше 2».

В Роспотребнадзоре объяснили „Ъ“, что 
база, о которой говорили пациентам, ве-
домством «никогда не велась»: «Обследо-
вание москвичей на наличие антител к 
COVID-19 в рамках оценки популяционно-
го иммунитета организовано департамен-
том здравоохранения Москвы». В департа-
менте на запрос „Ъ“ ответили, что програм-
ма по мониторингу популяционного им-
мунитета «соответствует подходам, разра-
ботанным специалистами института име-
ни Габричевского Роспотребнадзора». Пря-
мого ответа на вопрос „Ъ“, действительно 
ли изменен показатель IgM, при котором 
будут направлять людей на карантин, в де-
партаменте не дали, но представили дру-
гие «критерии интерпретации результатам 
тестирования». «Если у человека IgM боль-

ше или равен двум, а IgG больше или равен 
10, то у пациента имеются антитела к виру-
су. При этом наличие IgM говорит о том, что 
вирус все еще может находиться в организ-
ме, и человек может переносить инфекцию 
в скрытой, бессимптомной форме. Данное 
заболевание еще не до конца изучено, по-
этому в качестве профилактической меры 
рекомендуется сократить контакты с близ-
кими людьми в течение семи дней, а через 
неделю повторно сдать кровь из вены»,— 
отметили в департаменте.

Как выяснил „Ъ“, в инструкции тестов, 
которые используются для обследования 
москвичей, говорится, что результаты IgM 
«в диапазоне 1–2… могут принадлежать па-
циентам без симптомов или недавно забо-
левшим пациентам, которые не успели вы-
работать антитела в достаточном количе-
стве». Как полагает молекулярный биолог 
Ирина Якутенко, такая трактовка может 
быть верна только в случае, если показате-
ли IgG отрицательны: «Когда мы видим вы-
сокий титр IgG, уже не важно, какой титр 
IgM». «В Nature Medicine недавно было опу-
бликовано исследование о том, что у IgM и 
IgG нет принципиальной разницы во вре-
мени появления и показатель IgM держится 
достаточно долго,— рассказала эксперт.— 
Если мы видим существенные титры анти-
тел IgG, то человек уже не заразен. Уже не-
сколько исследований показали, что ос-
новной пик заразности наступает до нача-
ла симптомов. Есть работы, которые пока-
зывают, что через четыре дня после начала 
симптомов люди уже не заразны — болезнь 
может развиваться, но люди уже не являют-
ся распространителями вируса». Случивше-
еся с московской семьей она назвала «пло-
хой историей»: «Теперь люди будут всеми 
силами избегать тестирования». Госпожа 
Якутенко называет консервативным и под-
ход чиновников к срокам карантина: «На-
значаемый период в две недели избыточен. 
Сейчас в мире уже 7 млн заболевших, и по 
ним есть данные. Мы знаем, что инкубаци-
онный период гораздо короче и составляет 
5–7 дней максимум».

Валерия Мишина

Михаила Ефремова 
взяли и вскоре 
отпустили   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ТАГАНСКОГО СУДА
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новости
Сергей Лавров вписался за Иран
Глава МИД РФ пытается предотвратить возвращение жестких антииранских санкций 

Россия пытается не дать США 
 развалить то, что осталось 
от иранской ядерной сделки. 
 Глава МИД РФ Сергей Лавров на
писал письмо генеральному се
кретарю ООН Антониу Гутерришу 
с призывом помешать американ
цам задействовать механизм воз
вращения жестких санкций в от
ношении Ирана. По словам рос
сийского министра, они не имеют 
на это права, поскольку в 2018 го
ду вышли из сделки по урегули
рованию иранской ядерной проб
лемы. США с этим не согласны: 
они распространили в Совбезе 
ООН резолюцию о продлении ору
жейного эмбарго против Ирана 
и в случае ее ветирования со сто
роны России намерены добивать
ся восстановления всех ранее 
действовавших в отношении Те
герана международных санкций. 

В Совбезе ООН предстоит серьез-
ная схватка по иранскому вопросу. 
Администрация Дональда Трампа, 
которая в 2018 году вывела США из 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД, то есть иранской 
ядерной сделки), намерена добить-
ся продления оружейного эмбар-
го в отношении Тегерана. Ограни-
чительный режим поставок воору-
жений Ирану был частью принято-
го в 2015 году СВПД. Действие режи-
ма истекает 18 октября, после чего 
партнерам Тегерана в военно-техни-
ческой сфере уже не надо будет про-
сить Совбез о разрешении на прода-
жу ему определенных видов оружия. 
Вашингтон хочет продлить эмбарго 
на неограниченный срок и уже под-
готовил проект соответствующей ре-
золюции Совбеза ООН. 

Постпред США при ООН Келли 
Крафт на днях рассказала, что доку-
мент уже распространен среди посто-
янных членов Совбеза и скоро будет 
представлен остальным. «Хотим ли 
мы, чтобы Россия продавала оружие 
Ирану? Или чтобы Китай его туда по-
ставлял? Или иная страна. Этого нель-
зя допустить,— заявила она.— Рос-
сия и Китай должны присоединить-

ся к мнению мирового сообщества, 
осуждающего поведение Ирана. Речь 
идет о судьбах народов всего Ближне-
го Востока». Ранее власти США не раз 
обвиняли Иран в дестабилизации ре-
гиона, поддержке террористических 
групп и попытках обойти договорен-
ности в ядерной сфере. 

Но уже сейчас ясно: Россия за-
блокирует американскую резолю-
цию. Это, в частности, следует из 
письма, которое Сергей Лавров на 
днях отправил Антониу Гутерришу 
(есть в распоряжении „Ъ“). «Объек-
тивные основания для постановки 
вопроса в Совете Безопасности об 
оружейном эмбарго в отношении 
Ирана отсутствуют»,— пишет он. 
Глава МИД РФ напоминает: предус-
мотренный резолюцией 2231 Сов-
беза (принята в 2015 году в поддер-
жку СВПД) порядок поставок в Иран 
вооружений и военной техники по 
семи категориям специального ре-
гистра ООН носит временный ха-
рактер. «Страны—участницы СВПД 
пошли на этот шаг ради создания ус-

ловий для запуска реализации до-
стигнутых в 2015 году договорен-
ностей, что в нынешних условиях 
неактуально. Применение соответ-
ствующих положений резолюции 
2231 Совета Безопасности после 18 
октября 2020 года никогда не пред-
полагалось, и не существует ни пра-
вовых, ни иных причин пересма-
тривать это понимание»,— настаи-
вает Сергей Лавров. И подчеркива-
ет: «Поставки вооружений не име-
ют никакого отношения к иранской 
ядерной программе».

США, впрочем, судя по всему, 
и не надеются на то, что Россия под-
держит их резолюцию. А поэтому 
уже разработали «план Б»: Вашинг-
тон рассчитывает использовать спе-
циальный механизм урегулирова-
ния споров, предусмотренный ре-
золюцией Совбеза ООН 2231, упо-
мянутой Сергеем Лавровым. Ито-
гом его задействования может стать 
восстановление всех ранее дей-
ствовавших в отношении Ирана 
жестких международных санкций 
(включая ограничения на поставки 
вооружений, сотрудничество в эко-
номической и других сферах, замо-
розку зарубежных активов). Акти-
визировать этот механизм может 
только участник иранской ядер-
ной сделки. Но, хотя США вышли из 
СВПД два года назад, в Вашингтоне 
настаивают на том, что статус участ-
ника сделки за страной сохранился. 
Логика американской стороны та-
кова: США вышли из политическо-
го соглашения — СВПД, но остаются 
участниками ооновского процесса, 
что позволяет им пользоваться все-
ми механизмами резолюции 2231. 

В письме Сергея Лаврова этот 
план подвергается резкой крити-
ке. «Стремление Вашингтона доби-
ваться своего, не считаясь ни с ло-
гикой, ни с мнением других стран, 
ни с потенциальным ущербом осу-
ществлению резолюции 2231 Со-
вета Безопасности, вызывает серь-
езную озабоченность,— пишет он 
генсеку.— Нелепо и безответствен-
но звучат заявления, что Соединен-

ные Штаты Америки не собирают-
ся возвращаться к выполнению сво-
их обязательств по СВПД, но наме-
реваются воспользоваться права-
ми, якобы вытекающими из резо-
люции 2231 (2015) Совета Безопас-
ности». По словам российского ми-
нистра, это «абсолютно неприем-
лемо» и «лишь напоминает извест-
ную английскую пословицу про пи-
рог». Судя по всему, речь о послови-
це «You can’t eat your cake and have 
it too». По-русски ту же мысль мож-
но выразить при помощи целой се-
рии поговорок (нередко нецензур-
ных) про невозможность получить 
все и сразу.

По словам Сергея Лаврова, СВПД 
не может рассматриваться в отры-
ве от резолюции 2231 Совбеза ООН, 
которой он был одобрен и приложе-
нием к которой является. «Они — 
единое целое»,— настаивает ми-
нистр. В письме глава МИД РФ напо-
минает, что 8 мая исполнилось два 
года с тех пор, как был подписан 
«Меморандум о прекращении уча-
стия Соединенных Штатов Амери-
ки в СВПД и дополнительных шагах 
по противодействию враждебно-
му иранскому влиянию и перекры-
тию всех путей получения Ираном 
ядерного оружия». «Тем самым аме-
риканское руководство официаль-
но отказалось от выполнения обяза-
тельств, вытекающих из СВПД и за-
крепленных в резолюции 2231 Сов-
беза. США собственными руками 
вычеркнули себя из числа стран—
участниц СВПД»,— считает он. 

Сергей Лавров резюмирует: 
«США должны осознать, что какие-
либо правовые или иные основа-
ния для проведения ими политики 
использования полномочий Совбе-
за ООН в собственных эгоистиче-
ских интересах полностью отсут-
ствуют. Нарушив резолюцию 2231 
и отказавшись выполнять СВПД, 
они утратили возможность исполь-
зовать механизмы, предусмотрен-
ные, в частности, параграфами 11–
13 резолюции». В этих пунктах речь 
идет как раз о тех действиях, кото-

рые Вашингтон намерен предпри-
нять в рамках своего «плана Б».

Постпред США при ООН Келли 
Крафт в свою очередь заявила, что ее 
страна вправе задействовать все ме-
ханизмы резолюции 2231 безотноси-
тельно ее участия в СВПД. 

Помешать США реализовать 
свой план России, а также осталь-
ным участникам СВПД (Великобри-
тании, Германии, Китаю и Франции) 
будет непросто. Многое будет зави-
сеть от того, какую позицию займут 
европейские союзники США. С од-
ной стороны, они тоже не раз обви-
няли иранские власти в дестабили-
зирующем поведении. С другой сто-
роны, европейцы, по данным СМИ, 
опасаются, что в случае продления 
оружейного эмбарго или восстанов-
ления международных санкций Те-
геран вышлет иностранных инспек-
торов и начнет делать ядерную бом-
бу. В любом случае проявить свою 
позицию им придется в ближайшее 
время — сначала в ходе голосования 
по американской резолюции о про-
длении эмбарго, а затем при попыт-
ке США задействовать механизмы 
резолюции 2231. И если по первому 
пункту они еще могут воздержаться, 
то по второму отсутствие единоглас-
ного отпора будет означать полный 
развал сделки.

Дело в том, что если страна—
участница сделки (скажем, США) за-
являет о задействовании механизма 
урегулирования споров по причи-
не неисполнения договоренностей 
другой стороной (Ираном), то для 
продолжения действия самой сдел-
ки нужна резолюция Совбеза ООН. 
И если хоть один из постоянных чле-
нов Совбеза ее заблокирует (а США 
это, конечно, сделают), то все возвра-
щается к состоянию до 2015 года, то 
есть к режиму жестких санкций про-
тив Ирана. Предотвратить развитие 
событий по такому сценарию гипо-
тетически можно, только отказав 
США в праве считать себя участни-
ком сделки. В противном случае пи-
сать письма будет поздно. 

Елена Черненко

Глава МИД РФ  
Сергей  Лавров напомнил,  
что активизировать  
специальный механизм 
урегулирования споров, 
предусмотренный резолю
цией Совбеза ООН 2231, 
может только участник 
иранской ядерной сделки. 
А США таковым не является  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ирак и США помянут прошлое
В ходе стратегического диалога пройдет ревизия всех договоров более чем за десять лет

Ирак и США намерены пересмот
реть все аспекты двусторонних 
отношений в рамках начинаю
щегося в среду стратегического 
 диалога. Один из главных вопро
сов — дальнейшее присутствие 
в Ираке американских и других 
иностранных военных, за чей вы
вод еще в январе проголосовал 
иракский парламент. Багдаду 
предстоит решить непростую 
 задачу — сохранить поддержку 
Вашингтона и при этом не испор
тить отношения с Тегераном, 
что может еще больше раскачать 
ситуацию внутри Ирака.

Непростой разговор
В среду Ирак и США начинают серию 
консультаций в рамках стратегиче-
ского диалога. Они пройдут в фор-
мате видеоконференции. В первом 
раунде американских переговорщи-
ков возглавит заместитель госсекре-
таря по политическим вопросам Дэ-
вид Хейл, иракских — замминистра 
иностранных дел Абдель Карим Ха-
шим. Делегации двух стран начнут 
работать на уровне экспертов и бу-
дут разделены на три группы — во-
енную, политическую и экономиче-
скую. Предстоящий диалог — пер-

вое всестороннее и полное совмест-
ное рассмотрение всех сфер двусто-
ронних отношений с 2008 года, ког-
да Вашингтон и Багдад подписали 
Рамочное соглашение о стратегиче-
ском сотрудничестве и Соглашение 
в области безопасности. Их основу 
составляла договоренность о выво-
де американских военных из Ирака. 
Теперь этот вопрос актуален вновь.

Договоренность о проведении ди-
алога была достигнута еще в прош-
лом году, однако ему помешал по-
литический кризис в Ираке. В октя-
бре начались массовые демонстра-
ции против коррупции и безрабо-
тицы, которые привели к отставке 
продержавшегося около года пре-
мьер-министра Аделя Абдель Мах-
ди. Его преемник Мустафа Каземи 
был назначен только в мае, а оконча-
тельно правительство сформирова-
лось лишь в минувшую субботу. Сре-
ди последних утвержденных парла-
ментом назначений были министры 
нефти и иностранных дел Ихсан Аб-
дель Джаббар Исмаил и Фуад Хусейн.

Новому премьеру предстоит ре-
шить сразу несколько непростых за-
дач. Начавшиеся прошлой осенью 
волнения готовы вспыхнуть с но-
вой силой. И без того непростая эко-

номическая ситуация в Ираке усугу-
билась пандемией коронавируса и 
падением цен на нефть. Кроме того, 
стране предстоят досрочные парла-
ментские выборы. А это значит, что 
политические партии поставят на 
первое место пиар, а не поиск ком-
промиссов. Провести любые непо-
пулярные решения главе прави-
тельства будет непросто. Новые со-
глашения с США должен ратифици-
ровать иракский парламент. Самым 
острым будет вопрос о будущем ино-
странных военных в Ираке.

Базы раздора
Иракский парламент проголосовал 
за вывод всех иностранных военных 
из страны еще в январе. Это прои-
зошло после того, как в ответ на об-
стрелы военных баз и попытку штур-
ма посольства США в Ираке амери-
канские военные ликвидировали в 
Багдаде командующего иранскими 
силами специального назначения 
«Аль-Кудс» генерала Касема Сулей-
мани и главу иракского шиитско-
го ополчения «Аль-Хашд аш-Шааби» 
Абу Махди аль-Мухандиса. В Вашин-
гтоне уверены, что именно Иран и 
«Аль-Хашд» провоцируют антиаме-
риканские настроения в Ираке.

Решение парламента Ирака до 
сих пор не реализовано. И сейчас 
большинство местных политиков 
считает вывод сил антитеррористи-
ческой коалиции во главе с США 
главной темой предстоящих пере-
говоров с Вашингтоном. «Это наш 
национальный приоритет»,— за-
явил в понедельник крупнейший 
парламентский блок «Ас-Сайирун», 
возглавляемый шиитским имамом 
Муктадой ас-Садром. В блоке «Аль-
Ватания» (его лидер — бывший пре-
мьер-министр и вице-президент 
Ирака Айяд Аллауи) отметили, что 
пока иракская армия и разведка не 
обладают достаточными ресурсами 
и квалификацией для борьбы с «Ис-
ламским государством» (ИГ, запре-
щено в РФ), но количество иностран-
ных сил, их вооружение, базы посто-
янного дислоцирования и районы 
патрулей необходимо четко регла-
ментировать. Блок предлагает вне-
сти еще один важный пункт в дого-
вор: силы коалиции не могут быть 
задействованы ни в решении вну-
тренних проблем Ирака, ни в напа-
дении на другие страны (читать — на 
Иран) с иракской территории.

В том, чтобы определиться с буду-
щим коалиции, заинтересованы и 
сами США. С момента заключения 
предыдущих стратегических дого-
воров с Ираком американские воен-
ные сначала ушли из этой страны, 
а потом, спустя всего три года, вы-
нуждены были вернуться обратно. 
Уход дорого обошелся США: Ирак 
оказался легкой добычей для ИГ, од-
новременно резко усилилось вли-
яние Ирана на иракскую полити-
ку. Это совсем не тот опыт, который 
Вашингтон захочет повторить. Тем 
более что ИГ еще не повержено, а 
Иран — главный враг в регионе.

ИГ остается угрозой
Как отметила во вторник британ-
ская газета Financial Times со ссыл-
кой на аналитиков в области без-
опасности Майкла Найтса и Алекса 
Алмейда, в первом квартале 2020 го-
да боевики ИГ осуществили по мень-
шей мере 566 нападений в Ираке. За 
весь 2019 год их произошло 1669. 
Рост активности террористов экс-
перты связывают с частичным со-
кращением сил антитеррористиче-
ской коалиции, политическим пара-
личом в Багдаде, напряженностью в 
американо-иранских отношениях 
и пандемией. Тысячи иностранных 
военнослужащих, в том числе из Ве-
ликобритании, Франции и Канады, 
покинули весной Ирак после свя-
занной с коронавирусом остановки 

программ по обучению иракской ар-
мии. Вернутся ли они, неизвестно.

США также вывели около 800 сво-
их военных с небольших баз в Ира-
ке, однако назвали это всего лишь 
передислокацией. Только на прош-
лой неделе госсекретарь США Майк 
Помпео, приветствуя новое прави-
тельство Ирака, пообещал, что борь-
ба с ИГ будет продолжена.

Одновременно с передислокаци-
ей США в марте разместили на двух 
базах коалиции ЗРК Patriot, на что до 
сих пор нет публично высказанно-
го разрешения Багдада, так как это 
связано не с борьбой с ИГ, а с поли-
тикой давления Вашингтона на Те-
геран. Неудивительно, что иракские 
власти промолчали, опасаясь нега-
тивной реакции Ирана. Но рано или 
поздно им придется определиться.

Иранский фактор
В связи с истекающими в октябре ог-
раничениями на поставки оружия в 
Иран группа республиканцев в Кон-
грессе предлагает ужесточить анти-
иранские санкции. Ими требуют об-
ложить и поставки электроэнергии в 
Ирак, которые раньше в виде исклю-
чения были выведены из-под санк-
ций. Только месяц назад Госдепар-
тамент США, приветствуя назначе-
ние Мустафы Каземи на пост премь-
ера, продлил это исключение на 120 
дней. В Багдаде надеялись, что так бу-
дет и впредь. На прошлой неделе в 
ходе визита в Ирак иранской деле-
гации во главе с министром энерге-
тики Резой Ардаканияном стороны 
продлили договор о поставках иран-
ской электроэнергии на два года, а 
не на один, как раньше. Стоимость 
контракта — $800 млн, половина 
выплат уже совершена. Попасть под 
американские санкции, равно как и 
лишиться иранской электроэнергии 
для Багдада было бы катастрофой.

При этом Багдад все же попытал-
ся продемонстрировать свою незави-
симость от Ирана. Согласно источни-
кам саудовской газеты «Аш-Шарк аль-
Аусат», премьер-министр Мустафа Ка-
земи обязал всех иностранных офи-
циальных лиц получать визы при по-
сещении Ирака. И первой под это ог-
раничение попала как раз иранская 
делегация, в которую вошел, по дан-
ным газеты, и глава подразделения 
«Аль-Кудс» Эсмаил Гаани. В марте он 
уже неофициально посещал Ирак, 
не запрашивая разрешения Багда-
да, как раньше десятки раз делал его 
предшественник Касем Сулеймани. 
Если источники газеты верны, ре-
шение иракского премьера — весь-
ма символичный жест, но избавить-

ся от влияния Ирана на внутренние 
дела Ирака ему в любом случае будет 
непросто, с учетом поддержки Теге-
раном шиитских группировок, ока-
зывающих значительное влияние на 
политический расклад в стране.

Как отмечают эксперты Вашинг-
тонского института ближневосточ-
ной политики, известного тесными 
связями с республиканцами, США 
могут потребовать от Ирака гаран-
тий безопасности для американских 
военных, посольства и гражданских 
лиц. Американцы могут также потре-
бовать от Ирака ответы на целый ряд 
болезненных вопросов. Как и когда 
Багдад возьмет на себя ответствен-
ность за действия проиранских груп-
пировок и поставит их под контроль 
центрального правительства? Какие 
шаги будут им предприняты для до-
стижения энергетической независи-
мости от Ирана? Что будет сделано 
для того, чтобы положить конец кор-
рупции и решить другие политиче-
ские проблемы страны? «Если Ирак 
не готов дать США надлежащие отве-
ты и определить подходящие страте-
гические отношения, вполне возмож-
но, что баланс кнута и пряника ока-
жется в пользу кнута. С учетом оше-
ломляющей стоимости пандемии 
COVID-19 для экономики США, Ирак 
должен ожидать, что американская 
помощь будет менее щедрой, чем в 
прошлом»,— отмечают эксперты. Но 
в то же время они подчеркивают, что 
США не могут ожидать от иракцев 
четкого выбора между Тегераном и 
Вашингтоном, иначе это приведет к 
дестабилизации внутри Ирака, сле-
довательно, нужно принять Багдад, 
имеющий хорошие отношения как с 
американцами, так и иранцами.

«В отличие от января, сейчас рас-
клад в американо-иракских отноше-
ниях складывается благоприятно для 
Вашингтона. Несмотря на существу-
ющий раскол во взглядах среди ирак-
ской политической элиты, новое пра-
вительство настроено на конструк-
тивный диалог с США, многие из ми-
нистров, включая премьера Мустафу 
Каземи, тяготеют к Вашингтону, глав-
ное, чтобы региональная динамика 
не принесла сюрпризов»,— сказал 
„Ъ“ программный менеджер Россий-
ского совета по международным де-
лам Руслан Мамедов. По его словам, 
после гуманитарных обменов за-
ключенными между США и Ираном 
и исключений для Багдада из амери-
канских санкций против Тегерана со-
здалось впечатление, что ситуация 
несколько стабилизировалось, но в 
любой момент все может рухнуть.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23091,03 (–87,07)
РТС 1284,31 (–4,4)
FTSE 100 6335,72 (–136,87)

DAX 30 12617,99 (–201,6)
DJIA* 27349,24 (–223,2)
NASDAQ Composite* 9972,96 (+48,21)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.06.20
Австралийский доллар 47,4678
Английский фунт 86,9007
Белорусский рубль 14,2390
Датская крона* 10,3686

Доллар США 68,6745
Евро 77,3481
Индийская рупия** 90,8243
Казахский тенге** 17,1665

Канадский доллар 50,9909
Китайский юань* 96,8802
Норвежская крона* 73,1046
СДР 94,7481

Сингапурский доллар 49,3068
Новая турецкая лира 10,1109
Украинская гривна* 25,7763
Шведская крона* 73,9939

Швейцарский франк 71,8954
Японская иена** 63,6199
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Отмена в Москве ограничений, свя-
занных с распространением корона-
вируса, обнажила давнюю проблему 
в общении государства с бизнесом 
и гражданами. Различные ведомст-
ва, собирая данные, далеко не всег-
да могут или хотят объяснить, зачем 
они им, как применяются и хранят-
ся, как передаются или утилизиру-
ются, соответствует ли их сбор зако-
нодательству и как на это в принци-
пе можно повлиять.

Показательна ситуация с возвра-
щением в Москве так называемых 
перевозок по заказу — за этой фор-
мулировкой скрываются сервисы 
личных водителей и бизнес-класс аг-
регаторов такси. Их в начале самои-
золяции запретили полностью, а за-
тем разрешили вернуться к работе 
при условии передачи данных о по-
ездках в Единую региональную на-
вигационно-информационную си-
стему (ЕРНИС) департамента тран-
спорта Москвы.

Из нового указа мэра от 8 июня 
требование о передаче данных 
в  ЕРНИС исчезло, что сразу заметил 
сервис Wheely. И хотя прямо об от-
мене ранее введенной нормы нигде 
не говорится, в компании это трак-
туют так, что данные теперь переда-
вать не надо (сервис ранее боролся 
за это с дептрансом и прокуратурой, 
называя требование неконституци-
онным).

Однако, как полагают в Wheely, 
другие участники рынка перевозок 
не планируют отказываться от пе-
редачи геолокационных данных и, 
вероятно, будут продолжать делить-
ся ими в будущем — уже вполне до-
бровольно. В агрегаторах, действи-
тельно, пока не собираются останав-
ливать передачу данных, по край-
ней мере до более конкретных ука-
заний. Более того, многие переда-
вали их и до пандемии — в рам-
ках «джентльменских соглашений» 
с дептрансом, которые фактически 
и определяли, какие данные, поми-
мо обязательных, передавать.

Такие серые зоны создаются 
и в других отраслях. Подписывая со-
гласие на домашнее лечение, моск-
вичи фактически давали карт-бланш 
на сбор данны, не осознавая этого. 
Это касается как геолокации, так 
и биометрии. Сразу встает вопрос, 
насколько такая практика соответ-
ствует законодательству и что бу-
дет со данными потом. Объяснение 
власти не представляют априори — 
его приходится требовать.

В этом контексте интересно пред-
ложение президента ГК InfoWatch 
Натальи Касперской в интервью «Из-
вестиям» о «независимом аудите» 
хранения и удаления таких данных 
силами Федеральной службы по тех-
ническому и экспортному контролю 
и Федеральной службы безопасно-
сти. У этих служб действительно уже 
возникали вопросы к безопасно-
сти обработки данных о гражданах 
на карантине. Но может ли их учас-
тие гарантировать, что данные в са-
мом деле будут безвозвратно унич-
тожены, а не просто попадут в еще 
одни руки, если понятной процеду-
ры просто нет?

Различные ведомст-
ва, собирая данные, 
далеко не всегда 
 могут или хотят объ-
яснить, зачем они им, 
как они применяются 
и хранятся

изучал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

В Минэкономики раскритико-
вали рассматриваемый в Гос-
думе законопроект, который 
фактически запрещает оборот 
криптовалют в России. В мини-
стерстве считают возможным 
создание механизмов контр-
олируемого оборота виртуаль-
ных денег. Эксперты полагают, 
что принятие законопроектов 
в текущем варианте приведет 
к созданию «неконтролируемо-
го черного рынка».

„Ъ“ ознакомился с письмом, ко-
торое Минэкономики направило 
в Госдуму с критикой новой версии 
законопроекта о цифровых финан-
совых активах, а также законопро-
екта о цифровых валютах. В конце 
мая на сайте Госдумы был разме-
щен обновленный вариант законо-
проекта «О цифровых финансовых 
активах» ко второму чтению, вместе 
с ним — дополнительные докумен-
ты, существенно меняющие регули-
рование рынка виртуальных валют 
и ответственность за нарушения 
(см. „Ъ“ от 1 июня). В Минэкономи-
ки подтвердили, что передали в Гос-
думу свою позицию.

По словам представителя мини-
стерства, предлагаемое законопро-
ектами регулирование направле-
но на полный запрет выпуска и об-
ращения в России существующих 
видов криптовалют, криминали-
зацию деятельности юридических 
лиц и индивидуальных предпри-
нимателей, связанной с выпуском 

и обращением криптовалютных ак-
тивов. Кроме того, считают в Мин-
экономики, трансграничный ха-
рактер работы существующих 
криптовалютных систем (в случае 
введения предлагаемого регулиро-
вания) не позволит защитить права 
пользователей цифровой валюты 
и приведет к вытеснению всех опе-
раций с ними за пределы России, 
что, в свою очередь, приведет к по-
терям для экономики страны.

• Законопроект «О цифровых фи-
нансовых активах» после долгих об-
суждений был принят в первом чте-
нии еще в 2018 году. Тогда он практи-

чески не касался существующих вир-
туальных валют. При этом ЦБ не-
однократно высказывался против 
обращения криптовалют в России.
В письме Минэкономики отме-

чает необходимость изменения 
концепции пакета законопроек-
тов, предусмотрев «создание меха-
низмов контролируемого оборота 
криптовалют». К таким механизмам 
могут быть отнесены в том числе 
установление требований к их вы-
пуску и обороту, требований к опе-
раторам выпуска и оборота, разре-
шительный порядок допуска этих 
операторов к осуществлению де-

ятельности, госконтроль за ними. 
Подзаконное регулирование этого 
вопроса предлагается отнести к пол-
номочиям правительства РФ (сов-
местно с Банком России).

Глава комитета по финансово-
му рынку Госдумы Анатолий Акса-
ков сообщил „Ъ“, что письма Мин-
экономики пока не видел. «Это хо-
рошо, что критикуют: нам одобре-
ние не нужно, нам нужна крити-
ка»,— заявил он. По его словам, 
Банк России в целом поддержива-
ет законопроекты «с некоторыми 
изменениями», ответ от Минфина 
еще не приходил, но время есть: 

комментарии собираются до сере-
дины июня. В Минфине и ЦБ на за-
прос „Ъ“ не ответили.

В условиях кризиса РФ не стоит 
отказываться от возможностей, сле-
дует выбрать правильное админис-
трирование, а не запретительный 
подход, считает председатель ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московско-
го отделения Ассоциации юристов 
России Александр Журавлев. По его 
словам, даже при юридическом за-
прете криптоактивов у пользова-
телей будет возможность его обхо-
да через технические средства (VPN 
и прочее), следовательно, запрети-
тельный подход не решит задачу 
безопасности граждан, а фактиче-
ски создаст неконтролируемый чер-
ный рынок.

Гендиректор Moscow Digital 
School Дмитрий Захаров отметил, 
что, если законопроекты все же бу-
дут приняты в предложенной редак-
ции, для России это будут большие 
упущенные возможности: потеря 
налогов, потеря возможности загру-
зить генерирующие мощности май-
нинговым оборудованием и, самое 
главное, потеря новаторов — пред-
принимателей, программистов, 
юристов, которые работают в этой 
сфере. Мы и так многое упустили, 
не предоставив комфортную право-
вую среду тогда, когда она была нуж-
на, подчеркивает эксперт, а сейчас 
«и вовсе хотим все запретить».

Полина Смородская

Платежная дисциплина поехала
Автоперевозчики жалуются на растущие неплатежи

Автомобильные грузоперевоз-
чики отмечают, что в период ка-
рантинных ограничений у кли-
ентов сильно упала платежная 
дисциплина — в среднем опла-
та задерживается на 60 дней. 
В наибольшей степени это кос-
нулось малого и среднего биз-
неса, и теперь отраслевая ассо-
циация просит Госдуму законо-
дательно ограничить предель-
ный срок оплаты выполнен-
ных работ 15 днями. Крупные 
компании тоже отмечают рост 
обращений за отсрочкой, одна-
ко видят, что ситуация меняет-
ся в лучшую сторону со сняти-
ем ограничений. При этом к ре-
гламентированию срока опла-
ты и они в основном относятся 
позитивно.

Ассоциация «Прозрачная логи-
стика» обратилась в Госдуму с прось-
бой законодательно ограничить 15 
днями максимальный срок отсроч-
ки оплаты уже осуществленных гру-
зоперевозок, по которым нет пре-
тензий к качеству. Сейчас, сообща-

ет в письме председателю комите-
та Госдумы по финансовым рынкам 
Анатолию Аксакову возглавляющий 
эту инициативу гендиректор «Карго-
тендер.Ру» Эдгар Гринберг, на рынке 
сформировался дискриминирую-
щий механизм кредитования заказ-
чиков за счет транспортных компа-
ний из сегмента МСП «путем нере-
гламентируемого увеличения сро-
ков оплаты». Ситуация усугубилась 
в период карантинных ограниче-
ний: по данным ATI.su, за март коли-
чество претензий со стороны пере-
возчиков на неоплату перевозок вы-
росло на 15,2%, в апреле — на 27,9% 
к тем же месяцам 2019 года. Средне-
рыночная отсрочка платежа дости-
гла 60 рабочих дней, говорят в «Про-
зрачной логистике». Сейчас при гос-
закупках заказчик по закону обя-
зан расплатиться с МСП в течение 
15 дней, и перевозчики предлага-
ют распространить этот принцип 
и на другие контракты.

Президент ассоциации «Грузавто-
транс» Владимир Матягин говорит, 
что тенденция к «кредитованию» за-

казчиков за счет перевозчиков суще-
ствует давно и наиболее ярко выра-
жена в строительном секторе. Так, 
по его словам, ассоциация в мае пи-
сала в администрацию президен-
та РФ с просьбой разобраться с не-
оплатой завоза материалов на пло-
щадку отмененного строительства 
здания Верховного суда в Петербур-
ге, в марте обращалась к президенту 
по аналогичной проблеме с подряд-
чиками строительства ЦКАД. При 
этом, говорит господин Матягин, 
в условиях карантина проблема усу-
губилась: заказчики прикрываются 
тем, что у них проблемы с финанси-
рованием, при этом, поскольку зака-
зов мало, фактически шантажируют 
перевозчиков.

Крупные компании также отме-
чают рост обращений за отсрочкой 
платежей. Гендиректор ГК «Дело-
вые линии» Фарид Мадани отмеча-
ет, что многие клиенты столкнулись 
с дефицитом ликвидности и запро-
сили отсрочку, так как банки подня-
ли процентные ставки и сократили 
объемы финансирования. «Тенден-

ция налицо — спекуляция на ситуа-
ции с позиции силы»,— говорит ген-
директор компании «Точка-Точка» 
Артем Марчук, отмечая, что перевоз-
чикам приходится закрывать кассо-
вый разрыв из других источников. 
С ним согласна и управляющая мо-
сковским филиалом ГК AsstrA Тать-
яна Гончаренко. Она добавляет, что, 
тем не менее, компания «зачастую 
готова принимать договорные ус-
ловия наших клиентов, в том числе 
и по увеличению сроков оплат». Слу-
чаи задержки оплаты действитель-
но участились в период ограниче-
ний, говорит начальник отдела рос-
сийского экспедирования «Даксер» 
Алексей Черкашин: «Клиенты наста-
ивают на увеличении отсрочки пла-
тежей до 60–90 дней. На этом фоне 
задержки с оплатой становятся ката-
строфическими».

Как пояснили „Ъ“ в ПЭК, в пери-
од ограничений 80% клиентов, у ко-
торых есть отсрочка, обращались 
с просьбой увеличить ее, за два ме-
сяца просроченная дебиторская 
задолженность компании выро-

сла на 40–50% по сравнению с тем 
же периодом 2019 года. «Но, как 
только с 1 июня стартовал первый 
этап снятия ограничений, мы уви-
дели улучшение ситуации,— гово-
рит коммерческий директор ПЭК 
Андрей Серегин.— Для клиентов 
важен был сам факт получения ин-
формации о том, что они могут ра-
ботать. И, даже не дожидаясь посту-
пления денег, они начали платить. 
Второй волной мы ожидаем возврат 
денежных средств от тех клиентов, 
которые привязывали оплату к вы-
ручке». Действенными мерами го-
споддержки в сложившихся услови-
ях могли бы стать снижение кредит-
ной ставки и регламентация сроков 
платежей. Но, по словам Андрея Се-
регина, необходимо, чтобы период 
отсрочки платежа от отрасли к отра-
сли был дифференцирован: «Допу-
стим, для продуктового ритейла от-
срочка может быть короткая, для то-
варов народного потребления она 
может быть больше, для сегмента 
fashion — еще больше».

Наталья Скорлыгина

Домен до степени смешения
Курьерские службы ищут способы борьбы с фальшивыми сайтами

Службы доставки начали раз-
ными способами бороться с по-
явившейся на фоне самоизо-
ляции волной фишинговых 
сайтов. Например, ПЭК мас-
сово скупает домены, похо-
жие на название ее сайта, что-
бы опередить мошенников. 
Другие компании считают это 
«бессмысленной тратой денег» 
и идут по пути блокировки мо-
шеннических ресурсов.

Служба курьерской доставки 
ПЭК выкупила 48 доменов в зоне 
.ru и других, чтобы мошенники 
не смогли создать на них фишинго-
вые сайты, рассказал „Ъ“ директор 
департамента безопасности ПЭК 
Алексей Персиянов. Такую практи-
ку используют крупные междуна-
родные компании, в таком случае 
каждый вновь зарегистрирован-
ный мошенниками домен имеет 
все менее похожий на оригиналь-
ный адрес и подделка становится 
более очевидной, пояснил он.

Число регистраций фишин-
говых доменов, направленных 
на бренды курьерских служб, 
по данным Group-IB, за последние 
полгода выросло в семь раз. Фи-
шинговые сайты ПЭК стали появ-
ляться с февраля, рассказали в ком-
пании и подтверждают в Infosecu-
rity a Softline, где насчитали более 
25 сайтов, имитирующих ПЭК (см. 
„Ъ“ от 1 июня). За время пандемии 
были заблокированы 12 фишин-
говых сайтов ПЭК, обнаруженных 
компанией.

Пакетная покупка доменов — 
стандартная практика защиты 
от мошенников за рубежом, под-
тверждает гендиректор 101do-
main.ru Денис Ротанов, но в России 
мало кто так делает. Если восполь-
зоваться оптовыми тарифами ре-
гистратора, средняя цена на домен 
на вторичном рынке приблизи-
тельно составит 10 тыс. руб., по роз-
ничным расценкам — от 10 тыс. 
до 48 тыс. руб., за исключением наи-

более известных брендов, оценива-
ет он. Если речь о первичном рынке, 
то это около 1 тыс. руб. за адрес в рос-
сийских доменных зонах и 1,5–
2 тыс. руб. в других, добавляет ген-
директор Reg.ru Алексей Королюк.

Практика покупки схожих до-
менов распространена во многих 
международных компаниях, вклю-
чая поисковые системы, социаль-
ные сети, торговые площадки, го-
ворит менеджер группы по ока-
занию услуг в кибербезопасно-
сти и цифровой криминалистике 
KPMG в России и СНГ Сергей Белов. 
Это позволяет не потерять посети-
телей, которые могли ошибиться 
в написании сайта, и обезопасить 
их от фишинговых атак, поясняет 
он. Например, Сбербанк часто реги-
стрирует несколько доменов со схо-
жими именами для защиты бизне-
са и клиентов, подтвердили в его 
пресс-службе.

Но другие службы доставки пока 
не считают скупку доменов эффек-

тивным решением. Схожих соче-
таний огромное количество, вы-
купить все просто невозможно, 
это бессмысленная трата бюдже-
та, категоричен IT-директор Box-
berry Сергей Калегин. По его мне-
нию, гораздо эффективнее, напри-
мер, услуги специализированных 
сервисов, которые позволяют бло-
кировать фишинговые сайты за не-
сколько дней. В среднем в Boxberry 
выявляют 100–115 фишинговых до-
менов каждые десять дней, забло-
кировать удается около 280 в месяц.

Практики покупки схожих доме-
нов нет и в СДЭК, в компании объ-
ясняют это тем, что в последнее вре-
мя число мошеннических доменов 
растет в геометрической прогрес-
сии. СДЭК сотрудничает с Group-IB, 
чтобы обнаружить и ликвидиро-
вать такие сайты до того, как ими 
успеют воспользоваться клиенты, 
писал „Ъ“ 1 июня.

Если бы злоумышленникам 
нужно было создать полноцен-

ный фишинговый ресурс крупной 
компании, скупка доменов могла 
бы быть полезной, полагает веду-
щий аналитик Infosecurity a Softline 
Company Александр Вураско. Од-
нако фейковые сайты курьерских 
служб обычно используются в схе-
ме с мошенничеством на крупных 
торговых площадках, поэтому с до-
менами в этом случае можно фанта-
зировать как угодно, рассуждает он.

Скупка доменов не решит про-
блему с фишинговыми сайтами, 
потому что ее корень лежит в соци-
альной инженерии, а не в схожести 
доменных имен, говорят в сервисе 
«Юла», отмечая, что блокируют по-
дозрительные ссылки и предупре-
ждают пользователя, когда его убе-
ждают продолжить общение в сто-
роннем мессенджере. Там считают, 
что именно невозможность увести 
коммуникации с потенциальной 
жертвой за пределы сервиса должна 
свести шансы мошенников к нулю.

Юлия Степанова
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За укриптление российской экономики
Минэкономики сочло биткойн не лишним
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В мае банки выдали гражданам 
больше кредитов наличными, 
чем месяцем ранее, но на мень
шую сумму. Этому способство
вали ужесточение требований 
к заемщикам, а также сокраще
ние выдачи крупных кредитов 
на развитие бизнеса, которые 
раньше маскировались под роз
ницу. Впрочем, крупнейшие роз
ничные банки отмечают уверен
ный рост спроса в этом сегменте. 
А эксперты прогнозируют вос
становление рынка к концу лета.

По итогам мая банки выдали бо-
лее 770 тыс. кредитов наличными на 
217 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные Объединенного кредитного бю-
ро (ОКБ; располагает в том числе дан-
ными Сбербанка). В апреле было вы-
дано 665 тыс. необеспеченных кре-
дитов на 218 млрд руб. Таким обра-
зом, в мае банки стали выдавать 
больше кредитов, но на меньшую 
сумму, средний чек сократился с 
328 тыс. до 282 тыс. руб. Средний 
срок кредита снизился незначитель-
но, с 44 до 42,3 месяца. По сравне-
нию с прошлым годом майские по-
казатели оказались чуть лучше 
апрельских. Если в апреле количест-
во выданных кредитов упало на 54%, 
а общая сумма — на 50%, то в мае оба 
показателя снизились лишь на 43%.

Вместе с тем в крупных банках ут-
верждают, что спрос на потребкре-
диты со стороны заемщиков в ми-
нувшем месяце значительно увели-
чился. «Среднедневной рост объема 
выдач потребительских кредитов в 
мае к апрелю 2020 года составил 
приблизительно 25% в соответствии 
с сезонным спросом, средний чек — 
в рамках запланированных значе-
ний»,— отметили в Сбербанке. В ВТБ 
сообщили, что в мае выдали на 27% 
по числу и на 21% по объему больше 
кредитов наличными, чем в апреле. 
«В мае спрос на потребительские 
кредиты вырос на 23% по сравне-
нию с апрелем»,— говорит руково-

дитель направления по развитию 
кредитования Райффайзенбанка 
Дмитрий Сивов.

Впрочем, банкиры подтверждают 
снижение среднего размера кредита. 
В ПСБ связывают это с большим коли-
чеством нерабочих дней. «В мае в 
структуре выдачи выросла доля экс-

пресс-кредитов с максимальным раз-
мером до 100 тыс. руб., которые мож-
но получить дистанционно»,— отме-
тили в банке. По словам директора де-
партамента кредитных рисков «Ренес-
санс Кредита» Григория Шабашкеви-
ча, ранее ряд банков практиковали 
выдачу гигантских сумм кредитов на-
личными в массовом сегменте. «Ситу-
ация с карантином особо подчеркну-
ла проблемность таких чеков, поэто-
му совершенно логично, что банки 
снизили суммы кредитов»,— отмеча-
ет он. По словам гендиректора ОКБ 
Артура Александровича, на резкое 
снижение среднего размера кредитов 
наличными большое влияние оказа-
ло сокращение доли кредитов на сум-
му свыше 1 млн руб. В том числе и осо-

бо крупных займов, которые клиен-
ты могли брать на развитие бизнеса 
под видом потребкредитов. Одновре-
менно банки скорректировали свою 
кредитную политику. «Реальные дохо-
ды населения существенно снизили-
сь, и заемщики уже не могут нести 
столь же высокую кредитную нагруз-
ку»,— поясняет господин Александ-
рович. Вместе с тем, как отмечает стар-
ший кредитный эксперт агентства 
Moody’s Ольга Ульянова, банки прояв-
ляют больше осторожности в потре-
бительском кредитовании, что выра-
жается в снижении среднего чека, но 
ставки кредитования не повышают-
ся, «что отражает как тенденцию к 
снижению ключевой ставки, так и 
принципиальное желание банков 
продолжать кредитовать население».

По мнению экспертов, рынок по-
требкредитования будет оживать по-
степенно. Руководитель направления 
банковских рейтингов агентства НКР 
Михаил Доронкин ожидает сохране-
ния тенденции в июне—августе, «од-
нако рост новых выдач будет плав-
ным». Возврат к докризисным объе-
мам марта произойдет не раньше ию-
ля—августа, «когда будут сняты все ог-
раничения», ожидает Дмитрий Си-
вов. «Снятие карантинных ограниче-
ние, в том числе открытие магазинов 
непродуктовой розницы, положи-
тельно повлияет на оборот торговли и 
потребность граждан в кредитова-
нии, подкрепленную определенно-
стью в отношении доходов после воз-
обновления работы значительного 
числа компаний»,— соглашается ген-
директор Frank RG Юрий Грибанов. 
По словам госпожи Ульяновой, в слу-
чае отсутствия второй волны панде-
мии банки, хотя и не снизят одномо-
ментно требования к заемщикам, по-
степенно будут получать большее ко-
личество потенциально платежеспо-
собных клиентов, что увеличит «во-
ронку продаж» и будет способство-
вать активизации кредитования.

Светлана Самусева

Кредитование 
разменялось к лучшему 
Банки выдали больше ссуд на меньшие суммы

Члены правления банка «Траст» 
по итогам 2019 года получи
ли в среднем по 180 млн руб. 
Эти вознаграждения сопоста
вимы с выплатами топменед
жерам крупнейших прибыль
ных банков, таких как ВТБ или 
Альфабанк. Впрочем, «Траст» 
выполняет специфические зада
чи по работе с проблемными 
долгами, и вознаграждение спе
циалистов зависит от результа
тов этой работы. Общая сумма 
выплат  составила около 1% 
от объема средств, возвращен
ных в банк.

Члены правления банка непро-
фильных активов (БНА) «Траст» зара-
ботали в 2019 году 0,9 млрд руб., из 
них 150 млн руб. пришлось на зар-
плату, 750,5 млн руб.— на премии. В 
среднем каждому топ-менеджеру вы-
платили по 180,1 млн руб.

Эти данные отражены в отчете по 
ценным бумагам за первый квартал 
2020 года и превысили данные из от-
чета за четвертый квартал (зарплата — 
130 млн руб., премии — 174 млн руб.). 
Как пояснили в банке, «начисление 
бонусов невозможно, ранее чем будут 
подведены и согласованы итоговые 
показатели, и они нашли отражение в 
отчете за первый квартал 2020 года и в 
годовой отчетности по РСБУ и МСФО». 
В 2018 году члены правления банка 
получили 44,1 млн руб., около 15 млн 
руб. на каждого топ-менеджера.

• БНА «Траст» был создан ЦБ в июле 
2018 года на основе санируемых кре-
дитных организаций. За 2019 год 
убыток банка по МСФО составил 
53,1 млрд руб. На 1 мая 2020 года 
«Траст» имел отрицательный капи-
тал в размере 1,32 млрд руб.
Стремительный рост выплат свя-

зан с внедренной в 2019 году систе-
мой мотивации сотрудников. В соот-
ветствии с ней «более 80% вознагра-
ждения ключевых руководящих со-
трудников банка обусловлено ре-
зультатами работы с портфелем про-
блемных и непрофильных активов», 
говорится в отчетности по МСФО. В 
«Трасте» подтвердили „Ъ“, что в объе-
ме вознаграждения учитывались 
успешные сделки, и уточнили, что 

оно «в значительной части зависит 
от выполнения утвержденных пла-
нов по recovery». В частности, в 
прошлом году было заключено ми-
ровое соглашение с Михаилом Гуце-
риевым (группа «Сафмар») на 135 мл-
рд руб. (см. „Ъ“ от 5 ноября 2019 года), 
хотя возвращено только 37 млрд руб. 
Чистый объем сборов банка в 2019 
году составил 108,4 млрд руб. В 2020 
году планируется собрать 91 млрд 
руб., а за пять лет — 482 млрд руб.

Объем вознаграждения руководст-
ва «Траста» оказался сопоставим с вы-
платами топ-менеджерам крупней-
ших банков — ВТБ (203 млн руб.) и 
Альфа-банка (206 млн руб.), а в ряде 
случаев и превосходит их — «ФК От-
крытие» (122 млн руб.), Почта-банк 
(104 млн руб.), Райффайзенбанк 
(102 млн руб.). Как пояснили в ВТБ 
(суммарные выплаты за 2019 год со-
ставили 2,2 млрд руб.), система пре-
мирования правления привязана к 
выполнению планов по чистой при-
были и другим ключевым бизнес-по-
казателям. Ранее в банке на фоне пан-
демии было решено не выплачивать 
премии топ-менеджерам. Предправ-
ления Совкомбанка Дмитрий Гусев 
пояснил „Ъ“, что объем премий зави-
сит от выполнения ряда качествен-
ных и количественных KPI, при этом 
основным из количественных пока-
зателей является прибыль.

Впрочем, даже столь значительные 
выплаты меркнут по сравнению с про-
граммой поощрения ключевого пер-
сонала в Сбербанке. Его члены правле-
ния получили в прошлом году 6,3 мл-
рд руб., или 702,3 млн руб. на каждого 

топ-менеджера. Большую часть зани-
мают квартальные премии, возна-
граждение по итогам работы за год, а 
также прочие единовременные вы-
платы — 4,9 млрд руб. На фиксирован-
ное вознаграждение пришлось 
1,39 млрд руб. Обязательства по выпла-
те долгосрочного вознаграждения, ос-
нованного на акциях, по состоянию на 
конец 2019 года составляли 3,8 млрд 
руб. В Сбербанке отметили, что «объем 
вознаграждений зависит от финансо-
вого результата по итогам года, дости-
жения поставленных целей и может 
варьироваться в зависимости от реше-
ний руководства банка».

Как отмечают эксперты, «Траст» — 
банк плохих долгов и за меньшие 
деньги в него никто бы не пошел. «Ра-
бота с непрофильными активами — 
тяжелый высококвалифицирован-
ный труд, который должен оплачи-
ваться соответствующим образом»,— 
говорит управляющий директор 
Mysearch Маша Янковская. Руково-
дитель аналитического департамен-
та AMarkets Артем Деев отмечает, что 
среди KPI, которые применяются для 
оценки эффективности работы по 
проблемным долгам, обычно ис-
пользуют снижение их объема, вос-
становление резервов, процент воз-
врата задолженности, реализацию 
активов, принятых в погашение дол-
га. Руководство «Траста» вынуждено 
нанимать дорогих специалистов по 
рыночным ставкам, а приведенные 
цифры, указывает госпожа Янков-
ская, вполне соответствуют рынку.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Долги доходные
По вознаграждению топ-менеджеров  
«Траст» сравнялся с ВТБ и Альфа-банком

Первоначально предполагалось 
создать для координации процесса 
и участия в проектах госкорпора-
цию «Росшельф», но после крити-
ки со стороны других мини-
стерств проект заглох (см. „Ъ“ от 18 
февраля). Инициатива подразуме-
вала, что в сотрудничестве с «Рос-
шельфом» к участкам допустят част-
ных инвесторов (сейчас их могут 
получать только «Газпром» и «Рос-
нефть»). В апрельском письме Алек-
сандра Козлова Юрию Трутневу го-
ворится, что теперь министерство 
считает создание госкорпорации 
преждевременным, «учитывая из-
менение ситуации на мировых 
рынках». Впрочем, и прежде ини-
циатива Минвостокразвития не 
вызвала большого интереса у част-
ных игроков.

Тем не менее теперь министерст-
во разработало новую версию зако-
нопроекта (опубликован на regula-
tion.gov.ru), где вместо «Росшельфа» 
координатором процесса («агентом 
РФ») заявлен ФРДВ. Он сможет полу-
чать не менее 25,1% в проектах разра-
ботки шельфовых участков с частны-
ми инвесторами. 

В качестве курирующего органа 
предлагается создать правительст-
венную комиссию во главе c вице-
премьером по Арктике (сейчас — 
Юрий Трутнев). Комиссия будет одо-
брять соглашение о создании кон-
сорциума, размеры стартового плате-
жа, координировать ведомства по во-
просам недропользования на шель-
фе, а также принимать решение о 
предоставлении участков недр. В 
Минвостокразвития сообщили „Ъ“, 
что новая редакция проекта направ-
лена в Минэнерго, Минприроды и 

«ряд других ведомств». В Минэнерго 
и Минприроды не ответили „Ъ“.

Несмотря на упоминание «освое-
ния полезных ископаемых», законо-
проект ориентирован на ресурсы 
углеводородов, замечает глава кон-
сультационного центра «Гекон» Миха-
ил Григорьев. По его мнению, непо-
нятно, как будет организовано «прове-
дение научно-исследовательских ра-
бот по вопросам, связанным с поиска-
ми, разведкой и разработкой участков 
недр континентального шельфа», по-
скольку неясен уровень компетенции 
агента. Также неясно, предполагает ли 
это финансирование работ со сторо-
ны агента до лицензионного этапа. 
Эксперт добавляет, что приведенные 
в законопроекте критерии выявления 
победителя при проведении аукцио-
на (п. 10 ст. 14.4) относятся скорее к 
конкурсной процедуре.

Дмитрий Козлов

Шельф здесь неуместен

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг хочет учитывать 
российские аккумуляторы при оценке уровня 
 локализации ВИЭэлектростанций. С такой ини
циативой выступала «Роснано», единственный 
серийный производитель промышленных акку
муляторов в РФ. Новые правила, надеются в ком
пании, помогут развитию отрасли систем нако
пления энергии в стране. Однако стоимость рос
сийских аккумуляторов слишком высокая, а пре
имущество для инвесторов будет незначитель
ным, говорят эксперты и участники рынка.

Минпромторг предлагает учитывать российские сис-
темы накопления энергии (СНЭ) при расчете степени ло-
кализации новых ВИЭ-объектов, за использование акку-
муляторов инвесторы смогут получить один дополни-
тельный балл, сообщили „Ъ“ в министерстве. Новое усло-
вие внесено в проект постановления, меняющий прави-
ла новой программы поддержки зеленой энергетики на 
2025–2035 годы. Обновленная версия документа была от-
правлена на согласование в федеральные органы испол-
нительной власти, уточнили в Минпромторге.

Идея учитывать СНЭ при строительстве ВИЭ-станций 
принадлежит «Роснано», компания направляла свое пись-
мо в Минпромторг с такой инициативой 25 мая. Чтобы ак-
кумулятор признали российским, стоимость отечествен-
ных комплектующих должна составлять минимум 70% от 
общей цены всех используемых при производстве мате-
риалов, говорится в письме. «Роснано» также просила вне-
сти литий-ионные аккумуляторы в перечень оборудова-
ния, учитываемого при расчете целевого показателя экс-
порта. Такие изменения помогут развить отрасль СНЭ в 
России, говорится в письме «Роснано».

• В новой программе поддержки ВИЭ инвесторы будут 
 получать баллы за каждый элемент локализованного обору-
дования. Если станция не будет соответствовать этим 
критериям, она потеряет 55–95% платежа за мощность. 

Согласно проекту постановления, для ветряных электро-
станций (ВЭС) минимальный уровень локализации на стар-
те может составить 95 баллов, затем — 110, солнечные 
электростанции (СЭС) сначала должны будут набрать 
110 баллов, а затем 120 баллов. Целевой показатель экспор-
та будет рассчитываться как отношение объема экспорт-
ной выручки от продажи оборудования к величине капи-
тальных затрат станции. Для ВЭС и СЭС с вводом в 2025–
2030 годах показатель составит 4%, в 2031–2035 годах — 
8%, для мини-ГЭС — 1% в 2025–2030 и 2% в 2031–2035 годах.
Выработка объектов ВИЭ нестабильна из-за погодных 

факторов, аккумуляторы используются для обеспечения 
непрерывной поставки электроэнергии в сеть. СНЭ 
должны обеспечивать оптимальные параметры выдава-
емой мощности, а также необходимую продолжитель-
ность набора и сброса мощности, отметили в «Роснано».

«Роснано» владеет новосибирским заводом «Лио-
тех» — единственным в РФ серийным производителем 
промышленных СНЭ, в том числе литий-ионных ячеек. 
Мощность завода — 60–100 МВт•ч в год. Самый крупный 
подобный проект в РФ — поставка СНЭ общей емкостью 
8 МВт•ч для Бурзянской СЭС на 10 МВт «Хевела». Среди 
экспортных поставок — продажа аккумуляторов для 
троллейбусов в Аргентину.

Незначительное преимущество в достижении требуе-
мой степени локализации едва ли окажется решающим 
для большинства оптовых проектов ВИЭ, полагает Нико-
лай Посыпанко из Vygon Consulting. Драйвером для ак-
тивизации локализации производства накопителей мо-
гли бы стать более значимые показатели, например, в 
5–15 баллов. Особенно актуально это для розничной ге-
нерации, комментирует Николай Посыпанко. Но есть и 
другое препятствие — стоимость российских СНЭ по-
прежнему выше импортных аналогов, отмечают собе-
седники „Ъ“ в отрасли.

Полина Смертина

«Роснано» накапливает баллы
Российские аккумуляторы  
увеличат степень локализации ВИЭ-станций

Банки… стали  
более осторожными 

в выдаче новых кредитов, 
потому что в этой 

ситуации трудно оценить 
платежеспособность 
заемщиков в будущем

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, на совещании  

по вопросам банковской деятельности 
в Госдуме 28 апреля

Ц И Т А Т А
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КАКОЙ ДОХОД ПОЛУЧИЛИ В СРЕДНЕМ ТОП-МЕНЕДЖЕРЫ 
КРУПНЕЙШИХ БАНКОВ ЗА 2019 ГОД (МЛН РУБ.)  

Сбербанк
МТС-банк
Совкомбанк
Газпромбанк
Альфа-банк
ВТБ
«Траст»
«ФК Открытие»
Почта-банк
Райффайзенбанк

702,3
308,1
282,0
257,9
205,8
202,7
180,0
121,5
103,7
102,2

ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ ОТЧЕТНОСТИ БАНКОВ.
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Кинозрители уехали на дачу
У онлайн-сервисов закончились акции

Российские онлайн-кинотеатры 
после акций с бесплатным досту-
пом к их контенту столкнулись 
с оттоком аудитории. По данным 
SimilarWeb, по итогам мая он до-
стигал 20–30%. После акций всег-
да отсеивается большая часть 
 новой аудитории, а в мае отток 
усилился из-за хорошей погоды, 
объясняют эксперты.

С начала мая онлайн-кинотеатры в 
России испытали существенный от-
ток аудитории, рассказал „Ъ“ источ-
ник на рынке стриминговых серви-
сов, столкнувшийся с оттоком на сво-
ей платформе и получивший такие же 
данные от других видеосервисов и 
операторов связи. Отток последовал 
за резким ростом в марте—апреле, 
когда видеоплатформы предложили 
бесплатный доступ к контенту в пери-
од карантина. «Многие из тех, кто 
оформил бесплатную подписку, спу-
стя месяц отписались, пересмотрев 
весь контент»,— поясняет собеседник.

Данные по оттоку зафиксировал и 
сервис SimilarWeb. По его данным, у 
Ivi аудитория в мае снизилась на 8% к 
уровню апреля, у Premier — на 6%, у 
Okko — на 22%, у Wink — на 20%, у 
more.tv — на 23%, у Start — на 32% (учи-
тывались просмотры на компьютерах 
и смартфонах без Smart TV и мобиль-
ных приложений).

«Чем больше людей ты привле-
чешь в бесплатную подписку, тем 
больше уйдет через месяц,— поясняет 
топ-менеджер одного из крупнейших 
видеосервисов.— Например, если 
подписались 1 млн, после окончания 
акции останутся, может, 250 тыс.». По 
статистике после таких акций остает-
ся 10–15% привлеченной аудитории, в 
этом нет трагедии для сервисов, гово-
рит директор департамента ТВ и кон-
тента J’son & Partners Consulting Дмит-
рий Колесов.

Важную роль сыграла и сезонность, 
обращают внимание собеседники „Ъ“: 

в мае много выходных, погода улуч-
шилась, люди меньше сидели дома. «У 
нас калька с линейного ТВ. Если май-
ские теплые и все пошли на шашлыки 
— ТВ идет вниз, и мы так же»,— объяс-
няет один из источников. В Mediascope 
подтвердили снижение среднесуточ-
ного времени просмотра ТВ в мае до 
241 минуты с 269 минут в апреле.

В период карантина многие он-
лайн-кинотеатры «откровенно шли на 
демпинг», и через «пару месяцев всего 
бесплатного зритель уже не понимает, 
почему он вдруг должен платить за 
штучный контент или подписки, в ко-
торых уже вычерпаны все новинки», 
констатирует гендиректор Megogo в 
России Виктор Чеканов. При этом от-
тока у Megogo он не фиксирует.

Общий трафик и просмотры на 
more.tv действительно немного сокра-
тились, но выросло число платных 
подписчиков, говорит представитель 
сервиса. Падение активности в мае 
было и на Start, в основном на Smart 
TV и десктопах, но это сезонное явле-

ние, добавляет его гендиректор Юлия 
Миндубаева. Около 80% пользовате-
лей Okko смотрят его на Smart TV, так 
что SimilarWeb не дает полной карти-
ны, говорит его представитель. «В то 
же время сезонность традиционно 
оказывает влияние на смотрение. В те-
плое время года пользователи потре-
бляют меньше мультимедиа-контен-
та»,— соглашается он.

Директор по стратегии Ivi Иван 
Гринин отрицает отток аудитории. По 
его словам, с середины марта смотря-
щая аудитория значительно выросла, 
а платящая превысила 3 млн человек в 
месяц. Информация об оттоке у 
Premier не соответствует действитель-
ности, подчеркнул его представитель: 
май стал одним из рекордных месяцев 
по просмотрам из-за нового контента.

На Wink приток пользователей от 
акций с бесплатным доступом дал 
рост просмотров платного контента, 
говорит представитель владеющего 
сервисом «Ростелекома». «Из тех поль-
зователей, которые пришли смотреть 
только бесплатный контент, отсея-
лось примерно 20%, когда они его на-
смотрелись. Однако, рост пользовате-
лей, оплачивающих контент, соста-
вил более 10%»,— уточнил он.

Общая платящая активная аудито-
рия до пандемии составляла около 
6,5 млн, сейчас — 7 млн, полагает ген-
директор агентства TelecomDaily Де-
нис Кусков. Хотя с финансовой точки 
зрения второй квартал не слишком 
успешен для видеосервисов из-за «бла-
готворительности» в отношении но-
вой аудитории, если не будет второй 
волны вируса и новых ограничений, 
он ожидает, что рынок вырастет на 20–
25% в деньгах. В 2019 году TelecomDaily 
оценивало его (с учетом всех видеосер-
висов с легальным видео, например, 
YouTube) в 27 млрд руб.

Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева, 
 Юлия Тишина

Уменьшение облагаемой заразы

А текущее законодательство не по-
зволяет однозначно отнести расходы 
на привлечение третьих лиц для те-
стирования на COVID-19 к расходам, 
на которые можно сократить налогоо-
благаемый доход, отмечает исполни-
тельный директор ассоциации «Рус-
бренд». Партнер адвокатского бюро 
«Бишенов и партнеры» Даханаго Наго-
ева отмечает, что мера будет наиболее 
полезна компаниям с высокой чи-
сленностью сотрудников, от чего бу-
дет зависеть и размер экономии на на-
логах. Юрист согласна, что расходы на 
тестирование на коронавирус стоит 
приравнять к уже принятым поправ-
ками к Налоговому кодексу, так как 

все эти меры направлены на обеспе-
чение безопасности предприятий. В 
Минэкономики и ФНС на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

Президент РСПП Александр Шо-
хин между тем сообщил главе Роспо-
требнадзора Анне Поповой о росте 
стоимости тестирования на COVID-19 
в аккредитованных службой лабора-
ториях. Копия этого письма также 
есть у „Ъ“. Как отмечается в обраще-
нии, в Санкт-Петербурге стоимость 
одного теста с конца апреля по конец 
мая выросла в 1,5 раза, а срок получе-
ния результатов увеличился с трех-че-
тырех до семи-восьми суток. Это при-
водит к необходимости выведения 
работников из производственного 
процесса, а издержки работодателей с 

большим штатом исчисляются десят-
ками миллионов рублей в год, пишет 
господин Шохин. Он, в частности, 
предлагает установить предельную 
стоимость тестирования на COVID-19 
в учреждениях, аккредитованных Ро-
спотребнадзором.

Директор по лабораторным техно-
логиям «Гемотеста» Тамара Силкина 
поясняет, что на стоимость исследова-
ний влияют закупочная стоимость ре-
агентов и лабораторного пластика, 
расходы на обслуживание оборудова-
ния и IT-систем, оплата труда сотруд-
ников, логистические издержки и др. 
В Роспотребнадзоре заявили „Ъ“, что 
изучат все факты и дадут оценку после 
получения обращения РСПП.

Анатолий Костырев

«Лайсу» отцепили от банкротства
Рекламщик РЖД попал под мораторий в составе группы

Федеральной налоговой службе 
(ФНС) не удалось обанкротить 
рекламного подрядчика РЖД 
компанию «Лайса». Ей помогло 
включение группы Russ Out-
door, в которую она входит, 
в список системообразующих, 
что дало право воспользоваться 
мораторием на банкротства. 
Это первый известный подоб-
ный случай на рекламном рын-
ке, наружный сегмент которого 
в месяцы самоизоляции мог 
 потерять 70–90% выручки.

Оператору наружной рекламы 
«Лайса» удалось оспорить заявление 
инспекции ФНС (ИФНС) №1 по Мо-
скве о признании компании банкро-
том, следует из материалов Арбитраж-
ного суда Москвы. Суд 5 июня возвра-
тил заявление ФНС, сославшись на то, 
что группа Russ Outdoor, в которую 
входит «Лайса», 17 апреля вошла в 
список системообразующих компа-
ний, в отношении которых действует 
мораторий на банкротства. Иск ФНС 
был подан 3 марта, но к 17 апреля все 
еще не был принят к производству из-
за нарушений при первичной подаче.

В Russ Outdoor отказались от ком-
ментариев, в ФНС подтвердили, что 
заявление о банкротстве было возвра-
щено судом. Ранее в апреле в Russ 
Outdoor говорили „Ъ“, что инспекция 
подала иск, посчитав невыплаченны-
ми налоги за 2016 год, но сама компа-
ния настаивает, что они выплачены, и 
ведет сверку с налоговыми органами, 
которую осложняют ограничения из-

за коронавируса. Сумму задолженно-
сти в Russ Outdoor не раскрывали.

«Лайса» — один из крупнейших 
операторов на рынке наружной ре-
кламы и многолетний партнер ОАО 
РЖД, с которым сотрудничает с 2006 
года. Действующий контракт с госмо-
нополией позволяет «Лайсе» до конца 
2021 года размещать рекламу в пое-
здах, на МЦК и вокзалах и устанавли-
вать рекламные конструкции вдоль 
железной дороги. В Russ Outdoor 
«Лайса» вошла в результате двух круп-
ных слияний в 2019 году: сначала, 
как писал „Ъ“ 23 апреля, компанию 
купила группа «Вера-Олимп», а затем, 
25 июля, она же приобрела и 48,57% 
Russ Outdoor. Согласно «СПАРК-Ин-
терфаксу», в 2019 году выручка АО 
«Лайса» составила 1,2 млрд руб., чи-
стая прибыль — 201,5 млн руб.

В случившемся есть элемент везе-
ния, констатируют опрошенные „Ъ“ 
юристы. Если бы ИФНС изначально 
корректно составила заявление, его 
бы начали рассматривать еще в мар-
те, и тогда мораторий для «Лайсы» не 
действовал бы, поясняет адвокат бю-
ро «Бишенов и партнеры» Анжелика 
Решетникова. В таких пограничных 
случаях определяющей становится 
именно дата, в которую суд рассма-
тривает вопрос о принятии заявле-
ния о банкротстве к производству, 
подтверждает старший юрист бан-
кротного направления Vegas Lex Ва-
лерий Тихонов.

Рынок наружной рекламы суще-
ственно пострадал от ограничений, 

связанных с коронавирусом. В апре-
ле и мае падение выручки операто-
ров наружной рекламы составляло 
от 70% до 90%, оценивала гендирек-
тор Gallery Мария Комарова. При 
этом на рекламном и медиарынке 
пока не было известных случаев при-
менения моратория на банкротства. 
Но в целом это не редкость. В числе 
системообразующих предприятий, 
заявления о банкротстве которых 
были возвращены, например, «Газ-
пром газораспределение Дагестан» и 
СГК-1 (строительная компания в неф-
тегазовой отрасли), говорит адвокат 
Forward Legal Олег Шейкин.

Снова инициировать банкротство 
ИФНС сможет только после 5 октя-
бря, когда закончится срок морато-
рия, если к тому времени задолжен-
ность не будет урегулирована, гово-
рят опрошенные юристы. С учетом 
этого перспективы банкротства «Лай-
сы» «весьма зыбкие», считает руково-
дитель практики судебной защиты 
«КСК групп» Егор Горин. Помимо на-
логовой службы, требования в суд к 
компании предъявила только «доч-
ка» РЖД «Федеральная пассажирская 
компания», которая просит взыскать 
задолженность в размере 11 млн руб., 
отмечает он. Скорее всего, взыскать 
недоимку окажется проще и дешев-
ле, чем банкротить компанию, пола-
гает юрист, а иск о банкротстве мож-
но рассматривать как попытку нада-
вить на компанию для скорейшего 
погашения задолженности.

Валерия Лебедева

Uber для зерна меняет владельца
Агрохолдинг ВТБ может купить Smartseeds

Один из крупнейших игроков 
на зерновом рынке «Деметра-
холдинг», среди владельцев ко-
торого ВТБ, продолжает экспан-
сию. В ближайшее время ком-
пания может приобрести 
 IT-платформу для автоматиза-
ции перевозок зерна Smartseeds 
стоимостью более 200 млн руб. 
 Перевозка зерна на грузовиках 
до сих пор во многом серый сек-
тор. Его цифровизация, кото-
рой займется ВТБ после сделки, 
позволит начать обеление рын-
ка, считают эксперты. Но, по их 
мнению, без политического ре-
шения по повышению допусти-
мой тоннажности грузовиков 
проблему с перегрузами все рав-
но не решить. 

В ближайшее время может быть 
объявлено о том, что «Деметра-хол-
динг» покупает IT-платформу Smart-
seeds, сообщили источники „Ъ“. По 
словам одного из них, основной вла-
делец «Деметра-холдинга» ВТБ тести-
ровал несколько подобных плат-
форм, остановившись на Smartseeds. 

Как следует из ЕГРЮЛ, 8 июня 
«Деметра-холдинг» учредил новую 
компанию — ООО «Системы цифро-
вого транспорта», что может быть 
связано с подготовкой к сделке. В 
ВТБ цель создания структуры и во-
прос по покупке Smartseeds не ком-
ментируют. При этом там заявили, 
что постоянно работают над повы-
шением эффективности цепочек 
грузоперевозок в периметре «Деме-
тра-холдинга».

Smartseeds запустил в 2017 году 
создатель агрохолдинга Valars Group 

и IT-сервисов Anywayanyday, Local-
way и Myhomeday Кирилл Подоль-
ский. В сервис инвестировал совла-
делец группы «Гута» Артем Кузнецов 
с партнерами. Платформа работает 
по модели Uber for X, соединяющей 
заказчиков, собственников тран-
спорта и водителей. Система позво-
ляет, в частности, заказывать пере-
возки, бронировать время разгруз-
ки на зерновых терминалах, отсле-
живать перемещение груза. По соб-
ственным данным, к Smartseeds 
подключено 3 тыс. перевозчиков и 
крупнейшие экспортеры зерна, 
включая ТД «Риф», Glencore, «Мирог-
рупп ресурсы» (входит в «Деметра-
холдинг»). Господин Подольский от-
казался от комментариев. Связаться 
с Артемом Кузнецовым не удалось.

«Деметра-холдинг» объединяет 
зерновые активы, которые группа 
ВТБ начала собирать в 2018 году. В их 
числе доли в Новороссийском ком-
бинате хлебопродуктов и Объеди-
ненной зерновой компании, Ново-
российский зерновой терминал и 
контрольный пакет оператора по пе-
ревозке зерна железной дорогой «Ру-
сагротранс». В конце апреля ВТБ объ-
явил о продаже почти 50% «Деметра-
холдинга» «Агронове» экс-владельца 
«Балтики» Таймураза Боллоева и 
Marathon Group зятя главы МИДа 
Сергея Лаврова Александра Виноку-
рова и Сергея Захарова.

Директор по работе с портфель-
ными компаниями ФРИИ Сергей 
Негодяев оценил приблизительную 
стоимость Smartseeds в 200–230 млн 
руб. По словам источника „Ъ“, сумма 
сделки может быть символической, 

а покупатель получит долги компа-
нии. В 2019 году Корпорация МСП 
сообщила, что головная компания 
Smartseeds — ООО «Смартконтракт» 
— привлекла в МСП-банке кредит-
ные линии на 240 млн руб. В Корпо-
рации МСП оперативный коммента-
рий не предоставили.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов полагает, что «Деметра-холдинг» 
продолжит использовать Smartseeds 
для перевозки своего зерна и грузов 
третьих компаний, а также для вы-
страивания системы электронной 
очереди на своих терминалах. По его 
словам, перевозка зерна на грузови-
ках до сих пор во многом серый сек-
тор, где есть проблемы перегрузов и 
коррупции. Возможно, теперь ВТБ с 
учетом своего ресурса будет работать 
на обеление этого рынка, рассужда-
ет эксперт. Господин Сизов не исклю-
чает, что ставки на перевозки зерна 
на грузовиках в результате вырастут. 

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько указывает, что доставка без 
перегруза сделает российское зерно 
менее конкурентным на мировом 
рынке из-за возросших затрат: отра-
сли с максимально разрешенной 
грузоподъемностью грузовика 25 
тонн сложно бороться с машинами 
весом 70 тонн и выше. А такие сер-
висы, как Smartseeds, принципи-
ально работают только без перегру-
за, указывает он. По мнению экспер-
та, необходимы политическое реше-
ние по повышению допустимого ве-
са грузовиков и строительство сов-
ременных дорог. 

Анатолий Костырев
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Сейчас платформы 
открыли двери бесплатно, 

народ туда хлынул. 
Но закончатся кризис 

и режим самоизоляции — 
аудитория  

может так же уйти
— Вячеслав Муругов,

гендиректор «СТС Медиа»,  
в интервью „Ъ“ 8 мая

Ц И Т А Т А

Окраинам Москвы  
не хватило магазинов
Их меньше в спальных районах, но много в центре

Несмотря на то что потенциаль-
ных клиентов аптек и продукто-
вых магазинов на окраинах Мо-
сквы в два-три раза выше, чем 
в центре города, сети до сих пор 
предпочитали развиваться пре-
имущественно в пределах ЦАО. 
Хотя в последние два месяца 
 выручка магазинов в спальных 
районах оказалась на 15–20% 
выше, чем в центральных, гло-
бально пересматривать страте-
гии развития многие игроки 
пока не готовы. Их останавлива-
ют прогнозы по возвращению 
клиентов к привычной модели 
потребления и сложности с под-
бором локаций на периферии.

Обеспеченность центральных 
районов Москвы продуктовыми ма-
газинами шаговой доступности и 
аптеками значительно выше, чем 
на окраинах. Такие выводы в своем 
исследовании делает фонд «Инсти-
тут экономики города» (ИЭГ). Если в 
центре города возможности дойти 
за пять минут в аптеку или магазин 
нет примерно у 5 тыс. человек пос-
тоянно проживающего населения, 
то на окраинах — у 176 тыс. На их 
долю приходится 113 тыс. и 3 млн 
кв. м недвижимости в многоквар-
тирных жилых домах соответствен-
но. При этом, по оценкам ИЭГ, за 
счет более высокой плотности насе-
ления емкость потенциального 
рынка одной аптеки на периферии 
в два раза выше, чем в центре: 
3,1 тыс. жителей против 1,4 тыс. Для 
продовольственных магазинов раз-
ница более чем в три раза: 4,86 тыс. 
жителей против 1,54 тыс. 

Наиболее высокий показатель 
обеспеченности аптеками шаговой 
доступности, по расчетам ИЭГ, на-
блюдается в Таганском, Преснен-
ском и Красносельском районе, где 

возможности дойти до них за пять 
минут нет у жителей только 0,5% 
многоквартирной застройки. При 
этом на востоке Москвы аптеками 
шаговой доступности не обеспече-
ны 11,7% площадей жилой недвижи-
мости, в Крылатском — 10,9%, в Ясе-
нево — 10,2%. Похожая картина и 
с продовольственными магазина-
ми: дойти до ближайшей точки за 
пять минут нет у 543 жителей ЦАО 
(11,5 тыс. кв. м жилья) и 169 тыс. че-
ловек (2,6 млн кв. м) в периферий-
ных районах. Хуже всех обеспечены 
ритейлом жители Новогиреево (у 
проживающих на 35,7% жилых пло-
щадей нет возможности дойти до 
магазина пешком в течение пяти 
минут), Лефортово (20,6%) и Нижего-
родского (20,3%).

Проблема недостаточного коли-
чества магазинов и аптек на окраи-
нах города стала особенно очевид-
ной во время режима самоизоляции 
горожан в апреле—мае. По оценкам 
замдиректора направления стрит-
ритейла Knight Frank Ирины Кози-
ной, в этот период оборот магазинов 
и аптек в периферийных районах 
был на 15–20% выше, чем в центре 
Москвы. В такой динамике нет ниче-
го удивительного. Основной спрос в 
центральных локациях формируют 
офисные работники, в их отсутствие 
у ритейлеров не было клиентов, от-
мечает руководитель группы street-
retail компании «Магазин магази-
нов» Юлия Корчагина. Эта ситуация 
заставила многие сети задуматься о 
поиске помещений в спальных рай-
онах, добавляет руководитель на-
правления стрит-ритейла CBRE 
Юлия Назарова. Заместитель руко-
водителя департамента исследова-
ний и аналитики Cushman & Wake-
field Татьяна Дивина считает, что до-
полнительно развивать новые фор-

маты на окраинах ритейлеров могут 
стимулировать прогнозы относи-
тельно возврата к тем или иным ог-
раничениям и опасения покупате-
лей находиться в местах большого 
скопления людей. 

Но не все консультанты верят, что 
этот тренд сохранится. Замдиректо-
ра департамента стрит-ритейла Col-
liers International Лариса Еремина 
предполагает, что и в дальнейшем 
ритейлеры будут концентрировать-
ся на развитии в центре города. 
Управляющий по развитию сети 
«Вкусвилл» Евгений Курвяков обра-
щает внимание на то, что многие по-
купатели переехали на долгий срок 
из Москвы в область, но смысла в ак-
тивном развитии за городом компа-
ния не видит, так как осенью москви-
чи вернутся в город. С этим соглаша-
ется гендиректор розничного подра-
зделения «36,6» Александр Кузин: не-
смотря на то что трафик аптек в 
спальных районах вырос, а на цент-
ральных улицах сократился, на даль-
нейшие планы развития сети это не 
повлияет. Представитель ГК «Обувь 
России» Наталья Паули указывает, 
что компания сместила акцент в сто-
рону развития магазинов в спальных 
районах еще несколько лет назад.

Но даже решившие развиваться 
на окраинах ритейлеры могут столк-
нуться с проблемой нехватки каче-
ственных помещений: по расчетам 
ИЭГ, если в центре 16% площадей на 
первых этажах многоквартирных 
домов приходятся на нежилые по-
мещения, то в спальных районах — 
8%. В среднем на одного жителя в 
центре Москвы приходится 6 кв. м 
нежилых помещений, а в спальных 
районах — 2 кв. м. 

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Мария Котова
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первые лица

Экономические проблемы 
из‑за коронавируса постепенно 
отражаются не только на реаль‑
ном бизнесе, но и лизинговых 
компаниях. О том, в каких сег‑
ментах наблюдаются наиболь‑
шие сложности, о предостав‑
ленных клиентам льготах и ло‑
гике покупки автолизинговой 
компании «Каркаде» „Ъ“ рас‑
сказал генеральный директор 
«Газпром банк Лизинга» Максим 
 Агаджанов.

— В первом квартале из‑за распро‑
странения коронавируса «встал» 
Китай, что ударило по российско‑
му железнодорожному транспор‑
ту. У вас этот сегмент занимает до‑
статочно высокую долю в портфе‑
ле. Были проблемы?
— Закрытие некоторых направле‑
ний из‑за коронавируса, конечно, су‑
щественно повлияло на рынок же‑
лезнодорожного транспорта в пер‑
вом квартале. Но проблемы в этом 
сегменте начались раньше. В конце 
2019 года мы уже видели падение 
ставок на полувагоны, падение до‑
ходности железнодорожных опера‑
торов. Также мы ожидали, что вес‑
ной, когда откроются реки, часть 
грузов уйдет на воду, что повлечет 
дальнейшее снижение ставок.

Распространение коронавируса 
скорректировало ставки еще силь‑
нее, чем ожидал рынок. Но я не ска‑
жу, что сформировались какие‑то 
глобальные проблемы у лизингопо‑
лучателей и все начали реструктури‑
зировать задолженность. Такой ситу‑
ации нет.

С некоторыми клиентами мы ве‑
дем переговоры — я бы даже не на‑
звал это реструктуризацией — о не‑
ких временных каникулах либо 
о пересчете графиков платежей. 
Но в целом ни у нас, ни у наших кон‑
курентов я не вижу большой пробле‑
мы с сегментом. Сейчас ставки более 
или менее комфортны и для лизин‑
гополучателей, и для операторов. 
Если не произойдут еще какие‑то не‑
гативные события, то, как мне ка‑
жется, восстановление рынка долж‑
но произойти в 2023–2024 годах.
— Тогда какой сегмент больше 
всего пострадал? Авиация?
— Я думаю, что да. Авиационная от‑
расль пострадала очень сильно. Рос‑
сийские авиакомпании могут недо‑
получить приблизительно 400–
500 млрд руб. за счет сокращения 
перелетов, прежде всего на между‑
народных рейсах, которые являют‑
ся наиболее прибыльными. Надо 
понимать, что происходит сниже‑
ние стоимости и на внутренних на‑
правлениях.

— Какую долю этот сегмент зани‑
мает в вашем портфеле?
— Мы занимаем второе место по ли‑
зингу авиатранспорта с долей 
на рынке 8%. Однако в портфеле 
в основном сделки по вертолетам ли‑
бо же по самолетам для осуществле‑
ния нерегулярных пассажирских пе‑
ревозок. Профинансированный на‑
ми авиатранспорт будет использо‑
ваться для нужд компаний в рамках 
перемещения между объектами, 
а также в целях осуществления гра‑
жданских перевозок в труднодоступ‑
ных местах.
— У вас в портфеле есть крупная 
пассажирская авиация?
— У нас нет.
— То есть вам повезло?
— Нет. Просто у нас сдержанный 
подход к риску. Когда мы принима‑
ли решение заходить в авиацию, по‑
нимали, что первые шаги надо де‑
лать осторожно. Поэтому проводили 
сделки в рамках госпрограмм, на‑
пример, профинансировали десять 
вертолетов для «Норникеля» и тому 
подобное. Мы ни в 2019 году, ни сей‑
час пока не готовы рассматривать 
для себя сегмент большой авиации.
— Если рынок восстановится, 
пойдете в него?
— Это сложный вид бизнеса 
и не очень высокомаржинальный, 
поэтому пока не ставим для себя та‑
кой задачи.
— Ваши коллеги, сделавшие став‑
ку на этот сегмент, пострадают?
— Перевозчики уже обратились 
к лизингодателям за какими‑то по‑
слаблениями.
— А к вам за послаблениями при‑
ходили из других сегментов? В ка‑
ком состоянии сейчас портфель?
— Этот вопрос надо разделить 
на две части. У нас есть корпора‑

тивный бизнес и розничный. 
В них ситуации разнятся. Если го‑
ворить про корпоративный, 
то предпроблемные клиенты дей‑
ствительно есть, но их мало. 
В основном это, о чем я уже гово‑
рил, железнодорожники. Впрочем, 
просрочка там пока равна 0%.

Было проведено стресс‑тестиро‑
вание, выявлены основные пред‑
проблемные клиенты, разработан 
план по работе с потенциально про‑
блемной задолженностью, состав‑
лен прогноз по формированию до‑
полнительных резервов по МСФО, 
ведем переговоры относительно 
смещения лизинговых платежей 
«вправо». Но так как эти компании 
в основном обслуживают либо свою 
грузовую базу, либо базу крупней‑

ших грузоотправителей, то мы все‑
таки не ожидаем каких‑то серьезных 
проблем.

Что касается розничного сегмен‑
та, там действительно есть про‑
блемные клиенты, которые постра‑
дали от сложившейся экономиче‑
ской ситуации и ограничительных 
мер. Прежде всего это отрасли, свя‑
занные со строительным сектором, 
с поставкой непродовольственных 
товаров, с транспортными пред‑
приятиями, которые остановились 
в связи с введенными ограничи‑
тельными мерами. Здесь мы ведем 
переговоры с каждым отдельным 
лизингополучателем. Примерно 
трети клиентов сделали трехмесяч‑
ную отсрочку по платежам. Другим, 
например, дали каникулы по плате‑
жам на месяц.

Ситуацию с каждым клиентом 
мы проверяли. Например, были ли‑
зингополучатели, которые просто ре‑
шили воспользоваться моментом и, 
не имея финансовых проблем, прихо‑
дили за послаблениями. Таким компа‑
ниям, например, задействованным 
в доставке и перевозке продовольст‑
венных продуктов, мы отказывали.
— Каков объем розничного пор‑
тфеля?
— 242 млрд руб.— корпоративный 
портфель, 15,5 млрд руб.— рознич‑
ный.

— То есть по портфелю в 5 млрд 
руб. клиентам были предоставле‑
ны те или иные послабления?
— Нет, треть, то есть около 400 кли‑
ентов, только обратилась с просьбой 
пересмотра условий по действую‑
щим договорам. При этом 68% обра‑
тившихся предпочитают снизить 
финансовую нагрузку в рамках бли‑
жайших трех платежей. Еще 24% 
клиентов заморозили апрельские 
платежи, снижая их до минимума. 
Оставшиеся 8% хотят отсрочить пла‑
тежи до поры, когда ситуация 
на рынке нормализуется. Таким 
образом, как мы видим, большинст‑
во компаний уверены, что в ближай‑
шие три месяца ситуация должна из‑
мениться.
— В целом по итогам первого 
квартала вы насколько ощутили 
спад деловой активности?
— Если говорить о нашем портфеле, 
то, как мне кажется, эффект от рас‑
пространения коронавируса мы уви‑
дим только по итогам второго квар‑
тала, все‑таки первый квартал отра‑
ботали в штатном режиме. По ито‑
гам первого квартала мы в десять раз 
увеличили объем нового бизнеса 
в сегменте лизинга строительной 
техники и оборудования, до 1,3 млрд 
руб., и значительно увеличили объе‑
мы бизнеса в сегменте телеком‑обо‑
рудования, до 1,7 млрд руб. В итоге 
лизинговый портфель компании 
за первые три месяца года увеличил‑
ся на 14% и достиг 225 млрд руб.
— Какова была выручка и чистая 
прибыль в прошлом году?
— Мы не раскрываем данные по вы‑
ручке и прибыли, но можем сказать, 
что по обоим показателям наблюдал‑
ся рост.
— Судя по вашим словам, меры 
поддержки, которые недавно по‑
просили лизинговые компании 
у государства, не нужны.
— Мы сильно отличаемся в данном 
случае от конкурентов. Безусловно, 

поддержка государства нужна, по‑
скольку транспортная отрасль силь‑
но просела: железнодорожное сооб‑
щение, авиасообщение. Однако эта 
помощь должна быть адресной. Ме‑
ры должны включать как поддержку 
лизингодателей, так и помощь ли‑
зингополучателям. Еще в марте 
мы направляли в Минпромторг свои 
предложения, которые, в частности, 
включают возможность для лизинго‑
вых компаний предоставлять от‑
срочку клиентам и возможность зер‑
кальной отсрочки для самих лизин‑

говых компаний от банков. При 
этом важно было, чтобы ЦБ дал воз‑
можность не изменять качество ли‑
зингополучателя в части формирова‑
ния резервов. Недавно было подоб‑
ное разъяснение ЦБ, позволяющее 
это делать. Это очень хорошие меры 
поддержки.
— В связи с изменившимися 
внешними условиями, в том чи‑
сле снижением ключевой ставки 
ЦБ, меняется ли лизинговая став‑
ка для ваших клиентов?
— Опять же вопрос нужно разбить 
на два: по корпоративному сегменту 
и по розничному. В корпоративном 
блоке наши клиенты — это крупные 
и крупнейшие предприятия реаль‑
ного сектора экономики. Они сами 
выбирают: либо это фиксированная 
ставка на весь срок договора лизин‑
га, либо же это ключевая ставка плюс 
какой‑то процентный пункт. В по‑
следнее время на фоне снижения 
ключевой ставки обычно лизинго‑
получатели выбирают именно под‑
ход «ключевая ставка плюс». Впро‑
чем, наш клиент всегда может пе‑
рейти и на фиксированную ставку. 
В то же время ставки очень зависят 
от кредитного качества клиента, сро‑
ков финансирования, аванса, кото‑
рый готов заплатить лизингополуча‑
тель, самого предмета лизинга.
— А если говорить про рознич‑
ный сегмент?
— Про автолизинг? Мы, наверное, 
последними из крупнейших лизин‑
говых компаний вошли в сегмент. 
Это конкурентный, сформировав‑
шийся рынок. Здесь нужно конкури‑
ровать не столько ставками, сколько 
условиями. Нужно было выстроить 
риск‑модель и отладить технологии, 
чтобы мы, как наши конкуренты, 
могли принимать решения по выда‑
че предмета лизинга в течение одно‑
го дня. И нашей компании, которая 
всегда работала в сегменте «круп‑
ный и крупнейший бизнес», это бы‑
ло очень тяжело сделать. Войдя 
на рынок, мы не могли себе позво‑

лить демпинг, косты в нем и так 
слишком велики. Мы понимаем, что 
для увеличения маржинальности 
нужно развивать дополнительные 
услуги. Мы внедрили юридическую 
помощь, страхование, помощь на до‑
рогах и прочие опции, за счет кото‑
рых продукт стал полноценным. 
В результате изменения ставок 
не произошло.
— Как сейчас чувствует себя авто‑
лизинг в целом?
— Сейчас, конечно же, сократилось 
количество лизинговых договоров. 
Закрылись автосалоны — продаж по‑
чти нет. Также автопроизводители 
в Европе и в России встали, соответ‑
ственно, нет поставок некоторых мо‑
делей. В сегменте малого и среднего 

бизнеса произошло сокращение до‑
ходов, что, безусловно, сказалось 
на платежеспособном спросе. Впро‑
чем, мы не ожидаем очень уж боль‑
шой просадки по году: группа рас‑
считывает на восстановление спро‑
са. Физические лица сокращают рас‑
ходы, в том числе за счет зарубежных 
поездок, и высвободившиеся средст‑
ва могут потратить на автомобиль. 
На фоне снижения ключевой ставки 
лизинговые ставки также будут сни‑
жаться. Все эти факторы приведут 
к восстановлению спроса. План 
по автолизингу до конца года — на‑
растить портфель до 50 млрд руб.

— Каков ваш прогноз по рынку 
в целом?
— Я думаю, что в целом рынок авто‑
лизинга по итогам года просядет 
на 20%, возможно, на 30%. Наши кли‑
енты не физические лица, а юриди‑
ческие: какой‑то бизнес сильно сни‑
зил доходность, но какой‑то и вырос. 
Например, хорошую динамику пока‑
зали компании по доставке продук‑
ции, многие сети начали развивать 
свои сервисы по доставке, есть 
и большие компании, которые осу‑
ществляют логистику в масштабах 
всей страны. Им всем нужны автопар‑
ки, а это рождает спрос. Мы, кстати, 
даже видим, что часть клиентов, кото‑
рые просили отсрочку по платежам, 
уже начинают восстанавливаться.
— «Газпромбанк Лизинг» во мно‑
гом вошел на рынок автолизинга 
со сделкой по покупке «Каркаде», 
которая закрылась совсем недавно. 
В нынешних условиях не кажется, 
что вы поспешили с покупкой?
— Не соглашусь, что мы вошли 
на рынок автолизинга за счет сделки 
с «Каркаде». Все‑таки «Газпромбанк 
Автолизинг», который входит в груп‑
пу, работает на рынке уже два года, 
присутствует в 27 городах и первый 
квартал 2020 года закрыл с объемом 
нового бизнеса 3,9 млрд руб.

Что касается «Каркаде», то это ры‑
ночная, качественная компания, с до‑
статочно большой долей рынка, с хо‑
рошей экспертизой и менеджмен‑
том. В «Каркаде» есть такие направле‑
ния, которых у нас не было (напри‑
мер, финансирование такси, карше‑
ринга), поскольку мы до покупки 
этой компании только начали выхо‑
дить на автолизинг и все делали по‑
ступательно, пытаясь не брать на себя 
высокие риски. Поэтому в том числе 
это приобретение стало покупкой 
опыта, покупкой рыночной доли. 
Сейчас мы как раз заняты тем, чтобы 
найти синергию между «Газпромбанк 
Лизингом» и «Каркаде».
— Но вы сами сказали, что рынок 
автолизинга упадет на 20–30%. 

Значит, скорее всего, денежные 
потоки от «Каркаде» будут не та‑
кими, как вы рассчитывали. Цена 
компании не выглядит теперь за‑
вышенной?
— Рынок, да, действительно упадет. 
Но останутся и, возможно наоборот, 
прирастут опытные компании, кото‑
рые умеют работать, которым дове‑
ряют как клиенты, так и другие 
контрагенты, например банки. В ав‑
тосалонах существенно сократилось 
автокредитование, ГПБ в этой сфере 
хорошо работает. Мы совместно 
с банком понимаем, что входим в но‑
вый для себя сегмент, розницу. Поэ‑
тому для нас это продолжение страте‑
гии всей финансовой группы по раз‑
витию розничного направления.

Если автокредитование посте‑
пенно сбавляет темпы (одобрения 
со стороны банков значительно со‑
кратились), то этот объем так или 
иначе перетечет к лизинговым ком‑
паниям. Мы и другие крупнейшие 
игроки лизингового рынка как ми‑
нимум останемся при своих объе‑
мах, а то и нарастим. Компании же, 
которые финансировались во вне‑
ш них банках и вели более агрессив‑
ную риск‑политику, возможно, 
столкнутся с невозможностью вы‑
плачивать кредиты, что найдет от‑
ражение в операционной деятель‑
ности. К тому же, надо понимать, 
что «Каркаде» работает с премиаль‑
ными брендами, а это рынок, кото‑
рый не просел.
— То есть вы получаете не столько 
портфель, сколько компетенции 
«Каркаде»?
— Мы покупали и компетенции, 
и долю рынка. Автосалоны готовы 
предоставлять крупные скидки 
только при больших объемах про‑
даж, это нам как раз обеспечивает 
«Каркаде» с уже существующими 
объемами. К тому же есть повтор‑
ные продажи. То есть возвращаю‑
щихся лояльных клиентов «Карка‑
де» мы также, по сути, купили. Ина‑
че эволюционный путь, наращива‑
ние объемов и доли рынка могли 
занять три–пять лет. Мы, получает‑
ся, этот срок «проскочили». Теперь 
наша задача — не навредить «Кар‑
каде» и не разрушить то, что там уже 
есть. Мы будем помогать, и прежде 
всего финансированием.
— Правильно ли мы понимаем, 
что вы на фоне кризиса плани‑
руете агрессивно наращивать 
долю рынка в автомобильном 
сегменте?
— Кризис не кризис, в любом слу‑
чае наша первоочередная задача — 
наращивать долю. Надо смотреть, 
что будет происходить с рынком. 
Но при наличии платежеспособно‑
го спроса, наличии тех моделей ав‑
томобилей, которые востребованы, 
конечно, мы будем наращивать до‑
лю рынка. При этом упор сделаем 
на качественную и лояльную кли‑
ентскую базу.
— Помимо автолизинга, где пла‑
нируете наращивать долю?
— Помимо традиционных для нас 
отраслей — нефтегазовой, промыш‑
ленной, добывающей,— нам очень 
интересен телекоммуникационный 
сектор. Введение ограничительных 
мер и ответ бизнеса на эти меры по‑
казали, как хорошо работают теле‑
коммуникационная отрасль и IT. Это 
даже хорошо видно на нашей груп‑
пе: мы буквально за неделю пере‑
шли на удаленную работу, и сейчас 
в офисе находится лишь несколько 
человек. Поэтому я верю в телеком‑
муникационный сектор, тем более 
мы достаточно активно работаем 
в нем: с ПАО «Ростелеком» мы начали 
сотрудничество в 2019 году и на теку‑
щий момент заключили договоры 
лизинга на 5 млрд руб.

Планируем продолжать участие 
в госзакупках. В прошлом году такие 
сделки, например, составили без ма‑
лого 28 млрд руб. Это очень интерес‑
ный сегмент, особенно для регио‑
нов, которые испытывают нехватку 
техники. Также активно работаем 
по лизингу судов — барже‑буксир‑
ных составов и кораблей класса «ре‑
ка—море». В этом сегменте мы ви‑
дим большие возможности, посколь‑
ку многим судам уже более 40 лет.

Интервью взяли  
Илья Усов,  
Ольга Никитина  
и Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12895

«Кризис не кризис,  
наша задача — наращивать долю»
Гендиректор «Газпромбанк Лизинга» Максим Агаджанов о влиянии пандемии и планах роста

Я не скажу, что сформировались какие‑то  
глобальные проблемы у лизингополучателей 
и все начали реструктуризировать  
задолженность. Такой ситуации нет

Авиационная отрасль пострадала  
очень сильно. Российские авиакомпании  
могут недо получить приблизительно  
400–500 млрд руб. за счет сокращения переле‑
тов, прежде всего на международных рейсах

В автолизинге мы и другие крупнейшие 
игроки лизингового рынка как минимум 
останемся при своих объемах, 
а то и нарастим

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Г А З П Р О М Б А Н К  Л И З И Н Г »

«Газпромбанк Лизинг» — одна из крупнейших лизинговых компаний РФ. Входит 
в группу Газпром банка и является его уполномоченным партнером по реализации 
лизинговых проектов в России. По итогам 2019 года лизинговый портфель «Газпро-
мбанк Лизинг» составил 242 млрд руб. Компания занимает второе место по лизингу 
авиатранспорта с долей на рынке 8%, морских и речных судов (11%), оборудования 
для нефте- и газодобычи и переработки (19%), а также  машиностроительного, ме-
таллообрабатывающего и металлургического оборудования (12%). Также «Газпро-
мбанк Лизинг» входит в топ-3 лизинговых компаний в сегменте телекоммуникацион-
ного оборудования с долей на рынке 10%. Розничными продажами автотранспорта 
занимаются две компании группы: «Газпромбанк Автолизинг» и Carcade.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Г А Д Ж А Н О В  М А К С И М  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 20 января 1976 года. Окончил Туркменский политехнический инсти-
тут,  имеет степень в области экономики и управления. С 1998 по 2003 год работал 
в АО «Санкт-Петербургский трубный завод „Трубосталь“», прошел путь от руководи-
теля отдела маркетинга и сбыта до генерального директора торгового дома «Трубо-
сталь» (2003–2006). В 2006 году пришел на работу в АО «Газпромбанк Лизинг» в ка-
честве управляющего проектами. В 2007 году назначен гендиректором компании.

В 2012–2015 годах — вице-президент Объединенной лизинговой ассоциации. 
В 2013–2016 го дах — заместитель председателя подкомитета ТПП РФ по лизингу.

Максим Агаджанов входит в топ-250 высших руководителей финансового секто-
ра рейтинга  «Топ-1000 российских менеджеров» Ассоциации менеджеров России.
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